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ЧП НА КАТУКОВА

МОШЕННИКИ НА СВЯЗИ

НАГРАДА ОТ МАГ  

В одной из квартир дома № 30 на улице Катукова 
произошёл хлопок газовоздушной смеси.  
Как пояснили в ГУ МЧС по Липецкой области, тревожный 
звонок в службу спасения «112» поступил в 16:50 от 
очевидца. Экстренные службы прибыли на место ЧП  
в считанные минуты. Они установили, что пострадавших 
и погибших нет. Повреждены остекление и входная 
дверь в квартиру. По предварительной информации, 
причиной «хлопка» могла стать эксплуатация самогонного 
оборудования. 

В Липецке задержаны двое пензенских 
«гастролёров», похитивших у пяти пенсионеров 
порядка 1,8 млн рублей. Как рассказали в УМВД по 
Липецкой области, злоумышленники обманывали по 
старой проверенной схеме «Ваш родственник попал 
в беду». Одного из них полицейские задержали при 
переводе около 500 тысяч рублей своему куратору. 
Второй посыльный по той же схеме забрал 1,3 млн 
рублей у 81-летней женщины. При разбирательстве 
выяснилось, что пособники не знали друг друга, но 
действовали под руководством одного и того же 
куратора. Оба задержанных признали свою вину. 
Один из них даже частично возместил причинённый 
ущерб. В отношении обоих подозреваемых 
возбуждены уголовные дела по ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество». 

Сразу четыре диплома I степени получила газета «Первый 
номер» в конкурсе «Город в зеркале СМИ-2022», 
который организует Международная ассамблея столиц 
и крупных городов СНГ (МАГ). В номинации «Умный 
город — безопасный город» собственный корреспондент 
Виктория Толчеева получила диплом I степени за серию 
статей о Липецке. В номинации «Помним и гордимся» за 
серию статей о сохранении исторической памяти диплом 
I степени получила главный редактор Наталья Горяйнова. 
Редакция газеты в этой же номинации — диплом I степени 
за спецвыпуск к 9 Мая «Сражаюсь. Верую. Люблю». 
Дипломом высшей степени редакция отмечена за серию 
материалов о мэре Липецка — в номинации «Портрет 
мэра в интерьере города». Решением правления МАГ 
главный редактор Наталья Горяйнова награждена знаком-
орденом «За вклад в устойчивое развитие городов СНГ».
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ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

Министр здравоохранения доложил президенту 
о качестве медицины в Липецкой области

ЗДРАВИЯ ЖЕЛАЮ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Рассказала всё как есть 
Министерская делегация побывала и в детской поли-

клинике № 3 на улице Гагарина. Её после масштабного 
ремонта открыли в январе этого года. Она оснащена по 
последнему слову техники, тут установлен цифровой 
рентген, УЗИ экспертного класса, аппараты для функ-
циональной диагностики, реабилитационное оборудова-
ние. А за одну рабочую смену здесь могут принимать до 
400 маленьких пациентов. Визит министра в поликли-
нику никак не отразился на её работе. Врачи вели приём 
в штатном режиме. В зале лечебной физкультуры специ-
алист проводил занятие с маленькими пациентами, за-
нят был и массажный кабинет. 

Министр пообщался с пациентами, которые проходят 
лечение в дневном стационаре в детской поликлинике. 

— Я даже не поняла, кто передо мной. Хорошо, под-
сказал кто-то из сопровождающих его людей, — подели-
лась школьница Алёна. — Министр поинтересовался, как  
я прохожу лечение, всем ли довольна. Рассказала всё как 
есть. Врачи очень внимательны, в палате всегда чисто,  
я прихожу всего на несколько часов, чтобы пройти назна-
ченные процедуры. А ещё министр пожелал мне побы-
стрее поправиться и больше не болеть.

Расширяя границы
Особое внимание Михаил Мурашко обратил на реаби-

литационное оборудование в кабинете механотерапии. 
— Уникальность данного аппарата для разработки 

суставов в том, что под каждого пациента подбираются 
индивидуальная программа, оптимальный режим, на-
грузка и дозирование по времени. Все показатели отсле-
живаются в режиме реального времени. Поэтому сразу 
видно, где пациент недорабатывает, и тренажёр сам ему 
помогает. А чтобы функциональные возможности росли, 
на каждом сеансе нагрузка увеличивается на 5%, — рас-
сказал врач физической и реабилитационной медицины 
Алексей Бруйков. 

На базе кабинета механотерапии планируется от-
крыть городской центр медицинской реабилитации  
и восстановительного лечения. Тогда здесь смогут прохо-
дить восстановление не только дети из прикреплённых 
поликлиник, но и со всего города.

Подарок для больницы
После осмотра поликлиник и больниц министр и гу-

бернатор приняли участие в торжественной церемонии. 

Липецкая область — один из лидеров по приросту 
продолжительности жизни, а показатели мла-
денческой смертности тут одни из самых низ-

ких в стране. Об этом во время своего рабочего визита  
в наш регион рассказал министр здравоохранения Рос-
сии. Михаил Мурашко приехал в Липецк 15 февраля, что-
бы лично посмотреть и оценить, насколько эффективно 
используются федеральные средства на модернизацию 
здравоохранения. Он посетил несколько поликлиник  
и больниц.

Настоящий врач
Несмотря на статус, министр здравоохранения, как 

истинный медик, без лишних слов при входе в сосуди-
стый центр Липецкой областной клинической больни-
цы надел медицинский халат. Причём не одноразовый, 
который выдают посетителям больниц, а свой личный,  
с вышитыми инициалами, который привёз с собой. За-
тем надел бахилы, медицинскую маску и уверенным 
шагом прошагал по коридорам. Он осмотрел не только 
состояние, но и оснащение медицинского учреждения. 

— Ежегодно в центре проходят лечение около 2 000 
жителей региона. Оказываем высокотехнологичную по-
мощь по 11 профилям. В отделении рентгенохирургиче-
ских методов диагностики и лечения с помощью метода 
ангиографии проводим до 7 500 исследований в год, что 
позволяет вовремя провести лечение и предотвратить 
опасные заболевания сердца, — рассказывали врачи ми-
нистру.

 Михаил Мурашко отметил, что, несмотря на эпидемиологическую ситуацию  
 и экономические вопросы, развитие медицинской инфраструктуры остаётся на высоком уровне 
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СТОЛИЧНЫЙ ПРИЁМ 

НА ВЫБОР ГОРОЖАН

НОВЫЙ КОНТАКТ

Московские специалисты Центра ССХ имени Бакулева 
провели приём в Липецкой областной клинической 
больнице. Столичные сердечно-сосудистые хирурги 
совместно с кардиологами ЛОКБ проконсультировали 
119 пациентов.  Все нуждающиеся в проведении 
операции получили направление на госпитализацию  
в престижное медицинское учреждение страны. 

Автостоянка, пожарное депо, логистический центр 
пищевых продуктов и рынок с проведением ярмарок 
могут появиться на окраине Липецка. Что именно, мэрия 
предлагает выбрать самим горожанам. По планировке 
территорий в районе трассы Орёл–Тамбов и Елецкого 
шоссе в Липецке пройдут общественные обсуждения.  
С проектами можно ознакомиться на официальных сайтах 
мэрии и департамента градостроительства и архитектуры 
в разделах «Общественные обсуждения». Предложения 
и замечания от собственников расположенных рядом 
участков принимаются до 27 февраля. Письма ждут по 
адресу: пл. Театральная, д. 1, каб. 206, или по электронной 
почте proekt@lipetskcity.ru.

Новый номер контакт-центра по социальным вопросам  
в Липецкой области заработает с 23 февраля. По телефону 
8-800-1-00000-1 липчан проконсультируют по услугам, 
связанным с социальной поддержкой, включая получение 
сертификата на материнский капитал, единое пособие, 
оформление инвалидности или путёвки в санаторий, 
уточнение статуса поданного заявления и многое другое. 
На поступающие в контакт-центр обращения ответит 
виртуальный ассистент. Если нужна более детальная 
информация, виртуальный помощник переведёт звонок на 
сотрудника центра.
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ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

На площади Ленина-Соборной главврачи районных  
и центральных районных больниц области получили 
ключи от 42 новых автомобилей «Лада Трэвел» и «Лада 
Гранта». Эти машины будут доставлять пациентов  
в больницы и поликлиники, а медицинских работников 
на дом к больным. Кроме того, служебные автомобили 
позволят обеспечить перевозку биологических материа-
лов для исследований и доставку лекарственных препа-
ратов до жителей отдалённых районов. 

— Главное, чтобы всё, что мы сегодня получаем, ис-
пользовалось эффективно, — заметил министр. — Все ма-
шины уже с номерами. Есть водители, которые на них 
будут работать. 

Самая большая связка ключей, сразу от семи машин, 
досталась главврачу Липецкой районной больницы. 

— Мы обслуживаем около 70 тысяч населения. На на-
шей территории расположены 23 ФАПа, семь амбулато-
рий и так далее. Если каждому подразделению дадим по 
машине, врачи у нас есть, это повысит доступность, бы-
строту обслуживания. Водителям, медикам, да и паци-

Владимир Путин,  
президент России: 
— Нам ещё многое предстоит 
сделать, чтобы граждане,  
вне зависимости от места  
проживания, получали 
качественную и современную 

медицинскую помощь. Речь не только  
о развитии материально-технической базы 
медицинских учреждений. В числе других 
ключевых приоритетов — наращивание 
возможностей для оказания специализированной 
и высокотехнологичной помощи, повышение 
уровня подготовки медицинских специалистов,  
а также более широкое использование передовых 
информационных технологий, в том числе так 
называемых цифровых помощников, которые 
помогают врачам в постановке диагнозов, 
сокращают время на заполнение документации. 
Планы по развитию здравоохранения в стране 
у нас большие, и, несмотря на те сложности, 
которые нам пытаются создать извне, мы их все 
реализуем. Более того, у нас есть все возможности 
реализовать эти планы досрочно, в том числе по 
наиболее чувствительным направлениям, таким 
как развитие первичного звена здравоохранения. 

МНОГОЕ ПРЕДСТОИТ СДЕЛАТЬ

ентам гораздо комфортнее, когда обновляется автопарк, 
— не скрывая своей радости, рассказал Сергей Мотин. 

Как заверил губернатор, на этом расширение меди-
цинского автопарка не заканчивается. До конца года 
регион получит ещё 14 полноприводных автомобилей 
марки «УАЗ». Всего в этом году на пополнение медицин-
ского автопарка из федерального и областного бюджетов 
выделили 34 млн рублей.

Открытие в режиме онлайн
Уже вечером министр прибыл в новый хирургический 

корпус областного онкодиспансера. Здесь в режиме ви-
део-конференц-связи с президентом Владимиром Пути-
ным состоялось его открытие. 

— Сегодня мы открываем новый хирургический ком-
плекс Липецкого областного онкологического диспансе-
ра, построенный в рамках национального проекта «Здра-
воохранение». Он включает в себя операционный блок 
и отделение анестезиологии и реанимации. Оперблок 
состоит из девяти ультрасовременных операционных, 
оснащённых новейшим оборудованием. В реанимации 
расположено 20 круглосуточных коек для выхажива-
ния тяжёлых пациентов, перенёсших онкологические 
операции. Всего для оснащения новостроя закуплено  
3 112 единиц медицинского оборудования, — презентовал 
президенту новый корпус главный врач онкодиспансера 
Сергей Шинкарёв. — Онкологическим больным будет 
оказана помощь на самом высоком уровне, что позволит 
ещё больше сократить преждевременную смертность от 
онкологических заболеваний в регионе. 

Владимир Путин поинтересовался, насколько сами 
врачи довольны качеством нового корпуса и готовы ли 
они работать с передовым оборудованием. По словам 
главного онколога региона, все сотрудники онкодиспан-
сера очень благодарны за то, что появился новый хирур-
гический корпус. Никаких трудностей в работе с новым 
оборудованием не возникнет, так как специалисты регу-
лярно повышают квалификацию в ведущих федераль-
ных центрах, а укомплектованность персоналом почти 
стопроцентная — 937 человек. На вопрос Владимира 
Путина, какая зарплата у врачей, Сергей Шинкарёв отве-
тил: 110 тысяч рублей. 

Первичное звено
В разговоре с президентом Игорь Артамонов подчерк- 

нул, что новый оперблок позволит полностью закрыть 
потребность региона в высокотехнологичных операциях. 
Кроме этого, он отметил, что в работу введены ещё два 
объекта: детская поликлиника в Липецке и объединён-
ная женская консультация и детская поликлиника в Ча-
плыгине. Оба здания возвели всего за год. 

— Качество оказания медицинской помощи, безуслов-
но, улучшилось. Это подтверждают опросы. Но останав-
ливаться на достигнутом не собираемся. В следующие 
годы нам предстоит создать ещё несколько десятков объ-
ектов, — поделился планами с президентом Игорь Арта-
монов. — В первую очередь это первичное звено: ФАПы, 
офисы врача общей практики.

____________________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин  

и пресс-служба правительства региона

 В сосудистом центре Липецкой областной клинической  
 больницы ежегодно проходят лечение около 2 000 липчан 

 На базе детской поликлиники № 3 планируется открыть  
 центр медицинской реабилитации и восстановления 

 До конца года Липецкая область получит ещё  
 14 полноприводных автомобилей для медиков 
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Почти 3 000 нарушений антикоррупционного 
законодательства выявили липецкие прокурорыН а прошлой неделе прокуроры 

Липецкой области рассказали об 
итогах своей работы в 2022 году. 

Акценты были сделаны на борьбе с кор-
рупцией и на том, как прокуратура по-
могала мобилизованным. Гражданам 
посоветовали соблюдать сетевую гигие-
ну, чтобы не попасться на удочку мошен-
никам. 

Стали работать по-крупному 
Прокурор Липецкой области Генна-

дий Анисимов отметил: в 2022 году на 
35% повысилась выявляемость корруп-
ционных преступлений. И он, и началь-
ник отдела по надзору за исполнением 
законодательства о противодействии 
коррупции Дмитрий Чистяков особо 
подчеркнули, что речь идёт не о росте 
таких преступлений, а о росте их выяв-
ляемости. 

— Коррупционная преступность вы-
соколатентна, — говорит Чистяков. — То 
есть она трудновыявляема, и колебание 
цифр в сторону увеличения в антикор-
рупционной работе говорит не о том, что 
народ стал чаще нарушать антикорруп-
ционное законодательство, а о том, что 
правоохранительные органы стали луч-
ше работать. 

Геннадий Анисимов дал понять, что 
правоохранительный блок до некоторых 
пор давал высокие показатели в борьбе 
с коррупцией за счёт мелких преступле-
ний. Сегодня прокуратура требует выяв-
ления в первую очередь крупных корруп-
ционеров. 

— Если брать случаи выявления взя-
точничества в 2022 году, то большая их 
часть — крупные взятки, — говорит он. — 
Мелкие — достаточно легко раскрывае-
мые преступления, и, чтобы это сделать, 
не надо иметь семь пядей во лбу. То же 
самое с выявлением дачи взятки. Здесь 
тоже значительных усилий не требуется. 
Мы же ориентируем правоохранитель-
ные органы на работу с более серьёзными 
преступлениями, с серьёзными корруп-
ционерами, которые получают достаточ-
но большие денежные средства за свою 
противоправную деятельность. И нам,  
в общем-то, удалось добиться именно та-
кой работы в этой сфере. 

Слова Анисимова подтверждают от-
чёты липецкого Следственного коми-
тета. На брифинге по итогам 2022 года 

В 2022 ГОДУ:

39 
млн рублей долгов 

по зарплате 
выплатили

1 239 
дольщиков  

восстановили  
свои права

КОРРУПЦИОНЕРЫ  
СЧЁТ ЛЮБЯТ

Геннадий Анисимов, кроме всего  
прочего, коснулся также вопроса  
о мошенничестве, хотя именно 
прокуратура напрямую этой темой не 
занимается. Прокуроры преимущественно 
ведут просветительскую работу и 
пытаются приучить население к сетевой 
гигиене. Как рассказал прокурор области, 
он сам мог бы стать жертвой мошенников, 
если бы не соблюдал эту гигиену.  
— Сейчас появилась новая схема, — 
говорит он, — мошенники  
используют Telegram, в котором 
рассылают сообщения с просьбой 
проголосовать за участника  
какого-нибудь конкурса, например 
конкурса детского рисунка. Ничего не 
подозревающий человек переходит по 
ссылке, указанной в сообщении,  
и вредоносное ПО даёт мошенникам 
доступ к его Telegram-каналу. А там, как 
вы сами знаете, могут содержаться какие 
угодно данные, в том числе и данные 

ваших банковских карт. Поэтому лучше 
просто удалять такие сообщения.  
Я именно так и сделал.  
Анисимов также обратил внимание 
на то, что год от года люди становятся 
бдительнее. Если, например, в 2018–2019 
годах количество жертв сетевых  
и телефонных мошенников росло на 
30–40% в год, то сегодня рост составляет 
5–6%. Кроме осторожности, которую 
люди стали проявлять к контактам  
с незнакомыми людьми, это, по словам 
Анисимова, объясняется ещё и тем, что 
значительная часть звонков  
и сообщений от мошенников идёт из 
украинских центров информационно-
психологических операций, которые 
таким образом причиняют ущерб 
россиянам. В первые недели СВО 
эти центры под Киевом активно 
уничтожались, звонки от мошенников 
стали поступать гораздо реже, а какое-то 
время их не было вообще. 

СОБЛЮДАЙТЕ СЕТЕВУЮ ГИГИЕНУ 
руководитель регионального СК Евге-
ний Шаповалов отмечал, например, что  
в прошлом году количество дел о полу-
чении взяток увеличилось в два раза. 
При этом количество дел о мелком взя-
точничестве сократилось в четыре раза. 

Дела старые и новые 
В первую очередь прокуроры упо-

мянули громкое дело о мошенничестве  
и взятках в липецком МЧС, которое за-
канчивает расследовать СК СУ РФ по Ли-
пецкой области. 

Оно объединяет 18 отдельных дел.  
В частности, бывший глава ГУ МЧС Ми-
хаил Салфетников обвиняется в том, что 
в 2019 году за покровительство по службе 
получил 250 тысяч рублей от нескольких 
своих подчинённых. Его также обвиняют 
в получении взятки от некой краснодар-
ской компании. В обмен на эти деньги 
генерал пообещал создать краснодарцам 
«преимущественные условия для заклю-

48 000 
обращений поступило  

в прокуратуру 

2 831 
нарушение 

антикоррупционного 
законодательства  

выявили
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чения госконтракта на выполнение ра-
бот по реконструкции и расширению ав-
томатизированной системы оповещения 
стоимостью 90 млн рублей». 

В качестве примера эффективной рабо-
ты правоохранительного блока Анисимов 
привёл дело главы Лебедянского района 
Романа Панфилова. Он подозревается в зло-
употреблении должностными полномочия-
ми и служебном подлоге при переселении 
граждан из аварийного жилья. 

«

«

290 
жилых помещений 

предоставлено 
липчанам по 
требованию 
прокуратуры 

8 
чиновников 

уволены в связи  
с утратой  
доверия  

МЫ ОРИЕНТИРУЕМ  
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ ОРГАНЫ НА РАБОТУ  

С БОЛЕЕ СЕРЬЁЗНЫМИ ПРЕСТУПЛЕНИЯМИ,  
С КОРРУПЦИОНЕРАМИ, КОТОРЫЕ ПОЛУЧАЮТ 

БОЛЬШИЕ ДЕНЕЖНЫЕ СРЕДСТВА ЗА СВОЮ 
ПРОТИВОПРАВНУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

фактной продукции. О предложении по-
лицейского предприниматели сообщили 
в прокуратуру, и несостоявшегося покро-
вителя арестовали сотрудники службы 
собственной безопасности УМВД России 
по Липецкой области. 

Лучше арестовать, чем взять 
Вообще же, как говорит Дмитрий Чи-

стяков, сотрудники полиции, в том числе 
инспекторы ГИБДД, гораздо чаще докла-

свою знакомую передал следователям 
200 тысяч рублей. Следователи взятку не 
приняли, а на женщину за посредниче-
ство во взяточничестве завели уголовное 
дело. Суд приговорил её к четырём го-
дам и одному месяцу лишения свободы, 
правда, условно. 

В декабре прошлого года Елецкий 
районный суд приговорил водителя  
к условному заключению на 2 года за по-
пытку дать взятку автоинспектору. Взят-
ка была приличная — 50 тысяч рублей. 
Но, как рассказывают в пресс-службе по-
лицейского ведомства, «от незаконного 
денежного вознаграждения сотрудник 
полиции отказался и сообщил о попытке 
подкупа в следственные органы». 

Вышли из доверия 
По словам Геннадия Анисимова,  

в прошлом году прокуроры приняли 
меры в отношении 1 243 чиновников, 
допустивших нарушения антикоррупци-
онных обязанностей, запретов и ограни-
чений. В 2022 году восемь должностных 
лиц уволены в связи с утратой доверия,  
в 2021 году их было девять. 

Самое последнее дело, получившее 
общественный резонанс, — это увольне-
ние главы Лубновского сельсовета Ли-
пецкого района Александры Овчинни-
ковой. От должности главы её освободил 
Липецкий районный суд по иску проку-
ратуры и губернатора Игоря Артамонова. 
Дело дошло до суда, потому что члены 
сельсовета не проголосовали за отставку 
главы. Овчинниковой вменялось в вину, 
что в 2021 году она приобрела акции  
с кипрскими корнями, что запрещено ан-
тикоррупционным законодательством. 
Сама Овчинникова говорит, что узнала 
о кипрском происхождении купленных 
ею акций только после того, как в сентя-
бре 2022 года проверили её декларацию. 
Позже она даже продала злополучные 
ценные бумаги и вырученные деньги 
перечислила в фонд поддержки бойцов 
СВО, но это не помогло ей сохранить 
свою должность. 

В феврале прошлого года жертвой 
своей слабой памяти или недооценки 
важности сведений, которые необходи-
мо вносить в декларацию о доходах, стал 
высокопоставленный сотрудник специ-
ализированной пожарно-спасательной 
части ФПС ГУ МЧС по Липецкой области. 
Как выяснила прокуратура Октябрьского 
района Липецка, он не отразил в своей 
декларации восемь банковских карт, на 
которых в общей сложности было боль-
ше двух миллионов рублей. К тому же он 
не смог подтвердить, что получил эти 
деньги законным путём. По итогам этого 
дела прокуратура внесла представление 
в адрес руководства ГУ МЧС по Липецкой 
области, и сотрудника уволили с работы 
в связи с утратой доверия. 

_____________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин

В прокуратуре рассказали о своей 
работе, связанной с частичной 
мобилизацией резервистов. За весь 
прошлый год было 300 обращений,  
в основном не от самих резервистов, 
а от их родственников. Несколько 
человек прокуратура вернула с линии 
фронта домой, потому что они по 
закону не должны были оказаться 
в армии — одним не позволяет 
здоровье, у других большие семьи.  
— Но не нужно думать, что кто-то 
в военкоматах злостно нарушил их 
права, — говорит Анисимов. — Просто 
там ориентируются на документы, 
в которых не написано, сколько, 
например, у человека детей, имеет 
ли он хронические заболевания 
и так далее. Чтобы эти документы 
соответствовали действительности, 
каждый мужчина, который стоит на 
воинском учёте, должен сообщать  
в военкомат обо всех изменениях  
в своей жизни. Но кто это делает? Этим 
же должны заниматься и работодатели, 
но они делают это, скажем так, 
нерегулярно. Поэтому во время 
частичной мобилизации  
и возникали разные недоразумения. 
Конечно, были моменты, связанные  
с определённой недоработкой органов 
власти и военного руководства. 
Одному нашему мобилизованному, 
который после ранения находился 
в архангельском госпитале, не 
выплачивали компенсацию. Мы по 
обращению его жены совместно  
с прокуратурой Архангельской области 
за трое суток провели проверку,  
и бойцу выплатили компенсацию в 
размере 500 тысяч рублей. Обращений, 
связанных с восстановлением прав, 
было достаточно много, и все, кто  
к нам обращался, получили нашу 
защиту своих прав. 

ВОПРОСЫ ЧАСТИЧНОЙ МОБИЛИЗАЦИИ

В рамках муниципальных программ 
глава района заключил контракты с ком-
панией «Свой дом». Та примерно за 160 
млн рублей должна была построить для 
города 81 квартиру. Строительство до сих 
пор не закончилось, но по платёжным 
поручениям, подписанным Панфило-
вым, средства, перечисленные подряд-
чику, в два раза превышают стоимость 
выполненных работ. Дело Панфилова 
было признано таким важным, что пред-
седатель Следственного комитета Рос-
сийской Федерации Александр Бастры-
кин поставил его на личный контроль 
ещё тогда, когда оно находилось на этапе 
доследственной проверки. 

Своих тоже не щадим 
Коррупционеры водятся не толь-

ко среди гражданских чиновников, но  
и среди людей в погонах. Недавно в Ель-
це арестовали замначальника полиции, 
который курировал охрану обществен-
ного порядка. Он получил три взятки, 
в общей сложности 30 тысяч рублей. Не 
исключено, что скоро появятся другие 
фигуранты этого дела. Как следует из 
объяснения пресс-службы полицейско-
го ведомства, «он действовал с единым 
умыслом в составе группы лиц по пред-
варительному сговору с неустановлен-
ными должностными лицами из числа 
сотрудников полиции». 

Из прошлогодних случаев, связанных 
с сотрудниками МВД, против которых 
возбудили уголовные дела за коррупцию, 
можно назвать дело начальника отдела 
экономической безопасности и противо-
действия коррупции МО МВД России «Ча-
плыгинский». 14 марта прошлого года он 
получил 600 тысяч рублей от предприни-
мателей, которые торгуют автозапчастя-
ми. Обоим он обещал своё покровитель-
ство, а одного пообещал освободить от 
ответственности за реализацию контра-

дывают своему начальству, что им пред-
лагают взятку, или задерживают взятко-
дателей, чем берут мзду. 

— Я могу сказать, что в этой части со-
трудники органов внутренних дел часто 
проявляют высокую принципиальность, 
— говорит Чистяков. — Если взять все 
факты дачи взяток, которые вошли в от-
чёты за прошлый год, то подавляющее 
их большинство пресечены как раз со-
трудниками органов внутренних дел. 

Такие случаи, как видно даже по лен-
те новостей, бывают нередко. В январе 
прошлого года в Липецке к 20 годам 
лишения свободы приговорили молодо-
го мужчину, который совершал насиль-
ственные действия сексуального харак-
тера в отношении детей. Чтобы избежать 
уголовного преследования, он через 

1 243 
чиновника нарушили 
антикоррупционный 

запрет

300 
обращений 

поступило по 
вопросам частичной 

мобилизации
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СТРОЙКА ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

СДВИНУТЬ СРОКИ 

ПОМОЩЬ ДЛЯ ПРИЮТА 

НЕТ ДОМАШНЕМУ НАСИЛИЮ

Строительство ФОКа в Ссёлках откладывается ещё на один 
год. Это стало известно во время отчёта председателя 
департамента физкультуры и спорта Александры 
Кузнецовой перед парламентариями в горсовете. Она 
пояснила, что проектно-сметная документация получила 
замечания. Сейчас идёт работа по их устранению. Дальше 
всё пойдёт по дорожной карте — подача заявки на 
строительство запланирована на 2024 год.

Жильцы дома № 71 по улице Елецкой просят перенести 
срок капитального ремонта их дома на более раннее 
время. Депутат по избирательному округу № 3 Олег 
Косолапов, который подключился к решению данной 
проблемы, рассказал: это общежитие, в котором 
проживают слабовидящие. При осмотре выявили много 
проблем как внутри, так и снаружи здания. Решили, что УК 
закажет в специализированной организации техническую 
экспертизу состояния дома, проведёт с жильцами 
собрание с голосованием по вопросу переноса сроков 
капремонта на более ранний период, а департамент ЖКХ 
будет ходатайствовать за удовлетворение этой просьбы 
перед управлением ЖКХ по Липецкой области. Депутат 
взял ситуацию с домом на личный контроль.

Школьники липецкого лицея № 3 имени Москаленко, 
директором которого является депутат по избирательному 
округу № 34 Светлана Тюнина, помогли приюту 
«Дворянское гнездо». Ребята принесли корм для 
животных, туалеты и наполнители для них и многое 
другое. Это уже не первая помощь, школьники регулярно 
принимают участие в благотворительных акциях.

Депутаты горсовета обсудили меры по 
предупреждению домашнего насилия в Липецке. По 
словам начальника отдела охраны общественного 
порядка УМВД России по Липецку Александра 
Калязина, число тяжких и особо тяжких преступлений, 
совершённых на бытовой почве, за 2022 год снизилось 
на 70% (с 30 до 9 случаев), в отношении детей на 9,5% 
(с 85 до 77). Депутатов интересовало, были ли случаи, 
когда игнорировались обращения от женщин, которым 
грозила опасность, и как часто они сами отказываются 
от своих слов, когда приезжает полиция. Оказалось, 
что таких случаев в Липецке не было. По любым 
фактам ненадлежащего реагирования проводятся 
проверки. При отказе от показаний пишется встречное 
заявление о примирении. А вице-мэр Анна Шамаева 
добавила, что сегодня уделяют большое внимание 
совершенствованию навыков психологов в решении 
проблем семей, оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации.

Ф
ото: О

лег Косолапов
Ф

ото: Светлана Тю
нина

Как сделать из города центр притяжения для 
путешественников, разбирались депутаты горсовета

П ревратить Липецк если не в туристическую 
Мекку, то максимально привлечь туристов  
в наш город. Такие задачи ставит перед собой 

департамент культуры и туризма. Для достижения 
этих целей уже год работает туристско-информаци-
онный центр (ТИЦ). 

— В прошлом году было организовано несколько 
экскурсий, разработаны маршруты, налажена работа 
в соцсетях. Но данную работу считаю недостаточной, 
— рассказал председатель департамента Иван Хро-
мых на комиссии в горсовете. — Мы сменили руко-
водителя ТИЦ и сейчас более детально, структурно 
подходим к деятельности. Занимаемся разработкой 
туристического брендбука, айдентики (визуальная 
система идентификации бренда. — Прим. ред.). Более 
качественно подошли к разработке туристических 
маршрутов. 

Парламентарии считают, что развитие туристи-
ческого потенциала надо поддерживать. У них даже 
есть свои предложения. 

— Хотелось бы, чтобы уделили внимание но-
вой территории — Военному городку, который не-
давно стал частью города. Это зона с богатейшей 
историей, которая может стать точкой притяжения 
туристов, — высказал инициативу депутат по изби-
рательному округу № 21 Андрей Захаров. — Кроме 
этого, «авиационную неделю», пропагандирующую 
силу российской авиации, которая прошла в городе 
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Ещё один вопрос, который подняли 
депутаты на комиссии по образованию, 
культуре, спорту и делам молодёжи, — 
Школа креативных индустрий. Депутат 
по избирательному округу  
№ 25 Евгений Павлов поинтересовался, 
платное ли там обучение.  
— Школа частично платная. 
Предусмотрено 120 бюджетных мест. 
Это обусловлено количеством рабочих 

станций, где дети занимаются. Если 
удастся закупить дополнительные 
станции, число бюджетных мест 
увеличим, — пояснил Иван 
Хромых. — Платные места 
необходимы для развития 
внебюджетной деятельности 
учреждения. На них есть спрос.  
Вице-спикер Евгения Фрай 

спросила, как отбирали детей, 
которые попали «на бюджет». Иван 
Хромых пояснил, что отбор из числа 
желающих осуществляла специальная 
комиссия на основе интеллектуальных 
способностей. Те из ребят, кто не 
прошёл отбор, включены в резерв. 
Депутаты посоветовали обратить 
особое внимание на работу 
специальной комиссии по отбору 
учеников. Необходимы все документы, 
регламентирующие отбор, чтобы  
у недовольных родителей, чьи дети 
его не прошли, не было поводов для 
обращения в прокуратуру. 
Депутат по избирательному округу 
№ 11 Андрей Выжанов предложил 
провести выездное заседание комиссии 
в Школе креативных индустрий. 

КРЕАТИВНЫЕ ИНДУСТРИИ

впервые в прошлом году, нужно сделать на посто-
янной основе.

Такое предложение заинтересовало председате-
ля департамента культуры и туризма. Иван Хромых 
предложил по аналогии с прошлым годом подать за-
явку на получение гранта. Тогда можно будет не толь-
ко провести «авиационную неделю», но и сделать её 
более масштабной и интересной. Что же касается но-
вой точки притяжения туристов — Военного городка, 
то пока трудно говорить что-то конкретное, так как 
территорию нужно детально изучить и проанализи-
ровать, а потом уже рассматривать пути её развития.

Депутат по избирательному округу № 35 Евдо-
кия Бычкова напомнила, что в этом году отмечается 
320-летие Липецка. Это возможность сделать празд-
ник для всех липчан и удивить гостей города. 

— Я бы хотела поучаствовать в рабочей группе по под-
готовке празднования, у меня есть ряд предложений. Хо-
телось бы, чтобы всё это было красиво, интересно, патри-
отично и исторично, чтобы запомнилось, — предложила 
свою помощь Евдокия Бычкова. — Нужно уделить особое 
внимание сувенирной продукции, пока, к сожалению,  
у нас это направление почему-то не сильно развито.

Отказать просьбе Иван Хромых не смог. Он пообе-
щал включить Евдокию Ивановну в рабочую группу.

____________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

ТУРИСТИЧЕСКАЯ МЕККА
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В рамках нацпроекта «БКД» в этом году в Липецке 
отремонтируют два моста

Ремонт городских дорог общей протя-
жённостью почти 40 км на 38 участках 
запланирован на этот год. На эти цели 

по нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги» Липецк получил 1,3 млрд рублей.

С опережением графика
К выполнению намеченного плана го-

род приступил ещё в конце прошлого года. 
И как итог — шесть участков приведены  
в порядок досрочно. Это улицы Амурская, 
Политехническая, 8 Марта, Неделина (от ул. 
Папина до ул. Циолковского), Меркулова (от 
ул. Катукова до ул. Белана), участок от ули-
цы Смирнова до улицы Паровозной. 

Продолжат приводить в порядок и мо-
сты. Об этом депутатам горсовета рассказал 
начальник управления главного смотри-
теля Виталий Лесных, когда докладывал  
о планах ведомства на этот год:

— На Октябрьском мосту работы нача-
ли ещё в прошлом году, в этом продолжим. 
Начнём ремонт Сокольского путепровода. 
На его восстановление из областного бюд-
жета выделено 183,2 млн рублей. А мост на 
улице Терешковой оборудуют средствами 
транспортной безопасности.   

— Как планируете проводить ремонт 
мостов, учитывая, что сразу на двух будут 
вестись работы? У нас остаётся только один, 
который наверняка будет перегружен, — 
сразу же задала вопрос депутат по избира-
тельному округу № 15 Екатерина Пинаева.

Проблем не будет
Но главный смотритель города заверил, 

что сложностей с передвижением липчан 
не будет. На Октябрьском мосту работы по 
замене дорожного полотна не запланиро-
ваны. Там будет только усиление несущих 
конструкций, восстановление защитного 
слоя бетона, защита арматуры от коррозии. 
Перекрывать этот мост не планируют. 

— Сокольский мост во время работ пла-
нируется перекрывать по половине. Не 
исключаем возможность, что на какой-то 
период придётся перекрыть движение пол-
ностью, но пока никаких прогнозов нет, 
если будут, сообщим дополнительно, — рас-
сказал Виталий Лесных.

На ливнёвку денег нет
Вице-спикер поднял ещё один актуаль-

ный вопрос — состояние ливневой канали-
зации в городе. Он обратил внимание, что 
Виталий Лесных в своём докладе расска-
зал: в прошлом году удалось прочистить 
всего один километр ливнёвки, на это из 
городского бюджета было выделено 4 млн  
рублей. 

— Этого достаточно или нужно допол-
нительное финансирование? — спросил Бо-
рис Понаморёв. — И как обстоят дела с ин-
вентаризацией и паспортизацией? 

Отвечать на этот вопрос взялась заме-
ститель председателя департамента дорож-
ного хозяйства и благоустройства Юлия Не-
годаева:

— У нас есть несколько локальных то-
чек подтопления, которые мы прочистили,  
и их общая протяжённость была один кило-
метр. В этом году пока никакого отдельного 
финансирования данного направления нет. 
Будем работать в рамках муниципального 
задания, хотя так много не сделаешь. Что 
касается инвентаризации, то эту процедуру 
прошли около 45% ливнёвок. Но в случае 
необходимости мы прочищаем всю. Даже те 
участки, которые не стоят на балансе. 

А был ли сговор?
Депутата по избирательному округу  

№ 1 Александра Кулакова интересовал во-
прос ремонта внутридворовых проездов, 
подъездов к школам и детским садам.   
В 2022 году были соответствующие про-
граммы, но в этом про них нигде нет ни 
слова. Однако ни Виталий Лесных, на Юлия 
Негодаева не смогли ответить на этот во-
прос что-то вразумительное. Сказав только, 
что пока никакой информации по данным 
работам не поступало.

ДОРОЖНАЯ КАРТА

«

«

НА ОКТЯБРЬСКОМ 
МОСТУ РАБОТЫ ПО 

ЗАМЕНЕ ДОРОЖНОГО 
ПОЛОТНА НЕ 

ЗАПЛАНИРОВАНЫ

Ещё один весьма важный вопрос поднял 
депутат по избирательному округу № 18. 
Его заинтересовало, нет ли сговора между 
компаниями, которые вывозят мусор с го-
родских улиц.

— В докладе вы сказали, что в прошлом 
году вашим подразделением было вывезено 
20 тысяч тонн отходов, — обратился Игорь 
Подзоров к Виталию Лесных. — Но как так 
вышло, что по одному контракту за вывоз 10 
тысяч тонн мусора заплатили 7 млн рублей, 
а по другому контракту за тот же объём уже 
20 млн? В чём причина почти трёхкратного 
роста стоимости услуги? 

— Про сговор затрудняюсь ответить, — 
пояснил Виталий Лесных. — Но на аукцион 
могут заявиться сразу несколько компаний 
и конкурировать между собой, снижая стар-
товую цену иногда в несколько раз. А может 
выйти на торги только одна и взять лот по 
начальной стоимости. 

К разговору о вывозе мусора подклю-
чился и Борис Понаморёв. Но его больше 
интересовало, как проверяется, куда отходы 
вывозят. Не сгружается ли это в какой-ни-
будь ближайший лог?

— У нас контрактом предусмотрен спут-
никовый трек по проезду машины, также 
подрядчик прикладывал соответствующую 
документацию, — ответил Виталий Лесных. 
— И если бы это куда-то не туда вывезли, то 
70 тысяч тонн мусора мы бы заметили.

 Коммунальные раскопки
В ведении управления главного смотри-

теля ещё и контроль за соблюдением сроков 
коммунальных раскопок. Хотя до недавнего 
времени ведомство и выдавало разрешения 
на проведение земляных работ, и могло на-
казывать виновных за просроченное благо-
устройство.

— Разрешения на раскопки выдаёт де-
партамент дорожного хозяйства и благо- 
устройства, мы с их помощью контролируем 
сроки и смотрим за благоустройством, — по-
яснил Виталий Лесных. — За несоблюдение 

сроков приведения территории в порядок 
протоколы составляет департамент разви-
тия территории.

— А как контролируется вопрос восста-
новления благоустройства по так называ-
емому «зимнему варианту»: без укладки 
асфальта и тротуарной плитки? Соответ-
ственно, весной они должны продолжить 
восстановительные работы? — спросила 
Екатерина Пинаева. 

По словам председателя департа-
мента развития территории Алексея Ти-
хомирова, у департамента есть данные  
о просроченных раскопках. Все компа-
нии до 22 февраля будут предупрежде-
ны о необходимости проведения полного 
благоустройства до 15 апреля. Если после 
этой даты раскопки не приведут в поря-
док, материалы о привлечении виновных  
к административной ответственности бу-
дут переданы в прокуратуру. 

_________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»  

На ремонт дорог по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» Липецк получил 1,3 млрд рублей 

 На восстановление  
 Сокольского моста выделили 183,2 млн рублей 
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должны закончиться в апреле-мае.  
В декабре западные эксперты за- 
явили, что Россия может продолжать 
атаковать инфраструктуру Украины  
неограниченное количество времени 
— и это серьёзное достижение эконо-
мики, гораздо более существенное, 
чем достижения на фронте.

Четвёртое. Наиболее важный 
момент. Я не скажу, что Россия уже 
не олигархическое государство, но  
в ближайшее время она перестанет 
им быть, либо олигархический слой 
будет сильно трансформирован. 

Олигархат в начале СВО должен 
был бы явиться на поле боя со всеми 
домочадцами и продемонстрировать, 
что он готов этот бой вести. Раз на-
бирали на важные посты верных, то 
хотя бы верность они должны были 
бы продемонстрировать. Но из оли-
гархов это испытание прошли только 
Кадыров и Пригожин. Остальные по-
казали, что они не готовы выполнять 
свои обязательства. А это означает, 
что доверие со стороны высшей вла-
сти к олигархической верхушке упало.

ОБРАЗ БУДУЩЕГО

СВО: ЗАДАЧИ

Противостояние России и Запа-
да по линии Украины продол-
жается уже год. Почему реше-

ние внутренних проблем для России 
сейчас важнее внешних, как СВО 
ответила на запросы российского об-
щества и почему олигархи — самое 
слабое звено в борьбе за суверенитет 
России? Как благодаря СВО ускори-
лось переустройство страны и пойдёт 
ли Запад на эскалацию конфликта 
— каждый эксперт дал свою оценку: 
насколько Россия за минувший год 
достигла поставленных целей специ-
альной военной операции.  

Конец олигархии 

— Если рассматривать СВО как 
внешнюю войну, то России гордить-
ся особо нечем. Очень хорошо про-
ведена первая фаза, которую позже 
пришлось прервать, а дальше идёт 
постоянная потеря времени при 
принятии стратегических решений.  
И сейчас ситуация на фронте немно-
гим лучше, чем была 24 февраля 
2022-го. При таком подходе действи-
тельно можно сказать, что Россия 
мало чего достигла. 

Эксперты «Первого номера» проанализировали,  
чего удалось достичь России за год спецоперации

Андрей Школьников,  
геостратег

Понимание 
упреждающего удара 
Сейчас перед США и стоящим за ними кластером 
транснациональных корпораций дилемма: 
продолжать планомерно бить по России, 
подставляя под ответный удар неугодных, 
манипулируя союзниками, удерживая их под 
контролем и в тонусе, пользуясь «законами 
военного времени», или подвесить ситуацию, 
заморозив открытые активные действия.  
Если бы в наличии был план, позволяющий 
изолированно решить проблемы на более 
важных направлениях, то есть время играло бы на 
глобалистов, тогда заморозке и подвешиванию 
ситуации быть. Примером подобного были запуск 
инклюзивного капитализма, борьба с глобальным 
потеплением и т.д. В настоящее время ничего 
точечного и сильного не просматривается,  
а общие действия не мешают борьбе с Россией, 
даже наоборот, помогают списывать на неё свои 
ошибки/недочёты. В ближайшие месяцы со 
стороны Запада более вероятно продолжение 
противоборства, с вытягиванием ресурсов из 
союзников. С последним нужно быть осторожным: 
если спровоцировать начало социально-
экономической катастрофы в Европе раньше 
времени (пока ориентировочно 2024–2025 гг.), то 
глобальная система не выдержит таких шоков,  
а политический вес США без поддержки ЕС 
скатится на один уровень с Китаем и Россией. 
Оптимальным для глобалистов будет продолжение 
нанесения ударов — не давая ситуации 
стабилизироваться, но и не выпуская уровень 
напряжения из-под контроля. Текущее положение 
дел играет на руку России: произошло привыкание 
к экономическим санкциям и ограничениям, 
тяжело и болезненно, но ментально общество 
очищается. При отсутствии сильных действий 
со стороны противника 2023 год Россия 
пройдёт сложно, но без нерешаемых проблем. 
Инерционный сценарий не выгоден глобалистам, 
так как время играет против них, скорость 
падения их мощи выше, чем у противника. 
Западу необходимо в ближайшие месяцы делать 
очередной сильный шаг, повышая хаос  
и количество степеней свободы, раскачивая лодку, 
нанося неизбирательные удары по всем. 
Основная интрига ближайших 2–3 месяцев 
и выступления Владимира Путина — есть ли 
у нас понимание, что именно будет сделано, 
а если есть, будем ли бить на упреждение, 
ломая игру и запуская внутренние процессы 
преобразования.  С точки зрения стратегии, удар 
Запада будет практически наверняка, встречный 
пал выгоднее нескольких месяцев самоуспокоения 
с последующим сумбурным и героическим 
исправлением ситуации с большими потерями.  
По открытым источникам сказать, какой из 
дюжины направлений удара со стороны Запада 
станет основным, нет возможности,  
а бить наугад/во все стороны — нет ресурсов. 
Можно начать уничтожать инфраструктуру  
и добычу норвежского газа, а получить в ответ 
проблемы Турции, закрытие проливов, волну 
террористических актов на стратегических 
объектах или вторжение европейских стран 
на бУкраину. Если понимания направления 
вражеского удара и/или его неминуемости нет, 
нас ждёт: проходное обращение с подведением 
итогов операции и года, сеанс психологической 
поддержки населения, подтверждение целей, 
позиции и т.д. Ну а далее будет продолжаться тихая 
мобилизация экономики, общества и подготовка  
к отражению, когда туман войны спадёт. 
И, да, не хотел бы быть сейчас на месте нашего 
руководства и принимать очередное решение об 
упреждающих ударах, но само не рассосётся…

Сергей Переслегин,  
прогнозист:

Ещё больше 
материалов 
автора в 
ТГ-канале 
«Социософт. ТВ»

ВНУТРЕННИЕ ПРОБЛЕМЫ РОССИИ  
В ХОДЕ СВО ПУСТЬ НЕ НА 100%, НО НА 70% 
РЕШЕНЫ. ПОЭТОМУ ДАЛЕЕ НЕТ СМЫСЛА 

ЗАТЯГИВАТЬ СПЕЦОПЕРАЦИЮ

«

«

Но если смотреть на войну как 
на внутреннюю (гражданскую), 
то оценка резко меняется. Почему  
я считаю, что идёт гражданская вой-
на? Сейчас на полях сражений реша-
ется, каким будет будущее Украины 
и России. Есть версия Украины, есть 
версия России. Но в обеих версиях — 
это будущее общее. 

Если рассматривать СВО как 
гражданскую войну, то Россия в этом 
случае решила очень много проблем. 

Первое. Чётко видно, что в об-
ществе произошёл раскол, особенно 
в молодом поколении, 20–40 лет. 
Часть из них следует традиционно-
му российскому коду, часть — куль-
турному коду, навязанному России  
в 1990-е. Я не говорю: западному, так 
как он был придуман не для Запада, 
а именно для России — этакая коло-
ниальная модель. Похоже, этот рас-
кол раньше не замечали, сейчас он 
на поверхности.

Второе. Стало понятно, что мо-
билизационная готовность России  
к войне намного меньше, чем об этом 
говорили военные. И в этом направ-
лении стали принимать решения.

Третье. Стало понятно, что готов-
ность страны к импортозамещению  
и выстраиванию технологических це-
почек намного лучше, чем предпола-
гали и наши, и западные эксперты. На 
Западе говорили, что ракеты у России 
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И спасибо нашим западным дру-
зьям — они конфисковали активы 
наших олигархов на Западе. Поэто-
му с точки зрения русского народа, 
говоря простым языком, российские 
олигархи — лохи, так как не умеют 
выбирать сторону и союзников. Они 
таким образом потеряли даже малей-
шее уважение народа. Слой, который 
потерял поддержку верхов и низов, 
обязан трансформироваться. 

С моей точки зрения, внутрен-
ние проблемы в ходе СВО пусть не на 
100%, но на 70% решены. Поэтому 
далее нет смысла затягивать спец- 
операцию намеренно, что делалось 
последние полгода, так как нужно 
было время для решения вышепере-
численных внутренних проблем.

Теперь, решив свои внутренние 
проблемы, в ближайшее время Рос-
сия перейдёт к решению внешних,  
и, скорее всего, об этом будет гово-
рить президент Путин в своём посла-
нии Федеральному собранию.

Главный враг России

— Цели СВО не достигнуты, по- 
этому спецоперация продолжается. 
Главные цели были обозначены как 
демилитаризация и денацификация 
Украины. Достижение этих целей 
без капитуляции режима Зеленско-
го невозможно. Поэтому цели СВО 
меняться не будут: это принуждение 
фашистского режима к капитуляции 
после разгрома ВСУ и последующие 
денацификация и демилитаризация 
Украины.

В настоящее время идёт диффе-
ренциация, разделение российского 
общества на тех, кто придерживается 
национальной политики, интересов 
народа, и тех, кто следует «политике 
измены», то есть прозападной поли-
тике, которая направлена на пораже-
ние России. И спустя год после нача-
ла СВО пятая колонна, составляющая 
значительную роль во властных слоях 
общества, демонстрирует свою анти-
государственную, антинациональную 
позицию. Пока каких-то серьёзных 
мер по борьбе с пятой колонной не 
наблюдаю. Это плохо, потому что 
главная ударная сила Запада — это не 
вооружённые силы Украины, а пятая 
колонна. Поскольку военная победа 

над Россией с целью её расчленения 
и разгрома невозможна, а свержение 
действующего президента, замена 
его на прозападного лидера, который 
проведёт расчленение страны, захват 
наших ресурсов Западом, уничто-
жение ядерного потенциала, разгром 
наших Вооружённых сил мерами по-
литического управления вполне осуще-
ствимы, то сейчас Запад делает ставку 
именно на пятую колонну. И что каса-
ется действий на Украине, цель Запада 
одна — создать благоприятные условия 
для пятой колонны. 

Консервативный поворот

— Никогда не бывает так, чтобы 
получилось всё, что планировалось. 
Когда мы заходили в Донбасс, у нас 
была надежда на военный блицкриг, 
а у Запада — на экономический. Нам 
удалось проскочить между Сцил-
лой и Харибдой. Нас не сломили, но 
экономическая война с Западом не 
завершена и подводить итоги пока 
рано. Что-то получилось, что-то нет: 
прошло неидеально, но, во всяком 
случае, и не так, как мечтали наши 
противники. Мы выполнили свои за-
дачи на твёрдую четвёрку. Наша эко-
номика оказалась подготовленной  
и достаточно устойчивой. И 2023 год 
мы пройдём без сильных экономи-
ческих потрясений. Запас прочности 
у нас есть. 

Что ещё важного произошло за 
этот год — общество начало менять-
ся. Началась зачистка от либераль-
ных ценностей. У нас произошёл 
консервативный поворот. Ещё один 

плюс — люди, которые были преда-
телями, компрадорами, проявили 
себя: кто-то бежал, а кто-то вдруг 
стал крепким патриотом. 

Изначально, в течение первых 
недель, целью СВО было признание 
независимости ЛДНР, прекращение 
русофобской политики и какого-ли-
бо военного воздействия. Но Запад 
на это не пошёл. И мы пошли даль-
ше — наши цели изменились: це-
лью стало взятие всей Новороссии. 
То есть те четыре региона, что во-
шли в состав России, только начало.  
И всё идёт к тому, что государства 
под названием Украина не будет. Мы 
забираем Новороссию. Малороссия 
будет жить очень плохо. По осталь-
ным территориям Украины вопрос 
открыт. 

Мы не спешим, мы решаем свои 
задачи, внешние и внутренние. Лю-
бая война — это не только завоева-
ние новых территорий, но и реше-
ние внутренних проблем страны. 
Необходима мобилизация, но это не 
значит: все на фронт. Необходима 
мобилизация как изменение вну-
тренней структуры общества. 

Эскалация конфликта ожидаема, 
но тот объём танков, что Запад обе-
щает поставить на Украину, унич-
тожается за месяц. Мы уже уничто-
жили за этот год больше военной 
техники, чем было на Украине до 
начала СВО, то есть мы уничтожили 
большую часть всей военной техни-
ки и всех военных ресурсов, что есть 
у Европы. К концу года, если учесть 
так и не запущенный в нормальном 
виде ВПК европейских стран, мы 
сможем констатировать, что в Евро-
пе не останется армии. 

Нестабильная обстановка в этом 
году будет наблюдаться по всему 
миру, но это связано с распадом гло-
бального мира, а не с возможностью 
Третьей мировой войны. Мировая 
война — это блок на блок. Сейчас же 
мы видим много локальных воен-
ных конфликтов.

__________________________
Беседовала Наталья Горяйнова

Фото из архива «Первого номера»

ОБРАЗ БУДУЩЕГО

И РЕШЕНИЯ
Сергей Переслегин,  
прогнозист

Что скажет Путин 
Я вижу двух адресатов выступления президента.  
Первый — мировое сообщество. Все мы 
понимаем, что над миром навис серьёзный 
кризис, который становится с каждым днём всё 
опаснее, а мировая экономическая депрессия 
— всё вероятнее. И в данной ситуации нужно 
искать точки соприкосновения.  
Да, против России ввели 11 700 санкций. 
Собираются ввести ещё 200–300. Но только  
к обвалу российской экономики это не привело. 
И Запад должен понимать, что этот конфликт 
Россией будет выигран неизбежно с большими 
или меньшими проблемами для самого Запада.  
Война на Украине вошла в затяжную фазу, 
и для победы Западу необходимо нанести 
прямой удар по России. И тогда встаёт вопрос, 
насколько Запад уверен в своей победе и 
поддержит ли население США и Европы прямую 
конфронтацию с Россией? По сути, Путин 
корректно предложит Западу капитулировать. 
Да, Запад сколько мог тянул время, ожидая 
массовых протестов в России. Но за прошедший 
год Запад убедился, что россияне верят Путину  
и власть держит ситуацию в стране в своих 
руках. К тому же социальное положение 
населения России более устойчиво, чем 
на Западе, и тем более чем на Украине. 
Продолжение и расширение войны на Украине 
становится уже не выгодно никому, и в первую 
очередь Западу. Украина за день расходует 
гораздо больше боеприпасов, чем страны НАТО 
сейчас выпускают. К тому же в Рамштайне  
в секретном формате обсуждалось, что НАТО 
надо готовиться одновременно к двум или трём 
конфликтам украинского масштаба, а западная 
экономика с этим не справится.  
Второй адресат выступления Путина — 
российское общество. Президент прекрасно 
понимает, что он сейчас находится в любимой 
русской ситуации: царь хороший, а бояре — 
плохие. И ситуация действительно требует 
решения, так как до сих пор значительная 
часть российского олигархата и высшего 
менеджмента, то есть чиновников высшего 
уровня, всё ещё уверена, что вернётся 
глобальный мир и глобальный рынок, поэтому 
сейчас важно не потерять свои связи на Западе.  
Путин же сейчас может резко заявить, что 
военная экономика — это надолго, и те, кто не 
желает вписываться в новые условия, будь то 
губернаторы или министры, руководители  
и менеджеры корпораций, должны покинуть 
свои посты как минимум. Так что, если Послание 
будет направлено внутрь страны, то это будет 
разговор о смене экономической политики, 
отказе от многих элементов рыночной 
экономики и переводе экономики на военные 
рельсы, будет разговор о том, как нам жить  
в условиях осаждённой крепости. И для этого 
нужны другие люди на руководящих постах. 
Президент обязательно скажет о СВО. Россия 
спецоперацией вскрыла колоссальный нарыв 
политической глобализации. И, судя по всему, 
своевременно. Если бы этот нарыв не вскрыли, 
это привело бы к гораздо худшей ситуации.  
И это станет резюме года.

Свой прогноз Сергей Переслегин сделал  
18 февраля. Что же именно скажет 
Владимир Путин, мы узнаем уже сегодня. 
Трансляция Послания президента пройдёт 
с 12:00 до 13:00 по Первому каналу, НТВ  
и «России 1». Подробный разбор Послания 
«Первый номер» опубликует в № 8, 
который выйдет 28 февраля. 

Константин Сивков,  
военный эксперт, член-корреспондент 
Российской академии ракетных  
и артиллерийских наук:

Материалы 
эксперта  
читайте на 
авторском  
канале 
shkolnikov.info 

Андрей Школьников,  
геостратег:

Ещё больше 
материалов 
эксперта на 
Ютуб-канале 
автора 

ЧТО ВАЖНОГО ПРОИЗОШЛО ЗА ЭТОТ  
ГОД — ОБЩЕСТВО НАЧАЛО МЕНЯТЬСЯ. 

НАЧАЛАСЬ ЗАЧИСТКА ОТ ЛИБЕРАЛЬНЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ

«

«
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ЖЕНА ГЕРОЯ
Липецк присоединился к уникальному 

всероссийскому фотопроекту

М ногие уже видели эти фото: красивые жен-
щины, смуглые и светлокожие, весёлые  
и задумчивые, нежные и с горящими отва-

гой глазами, кто-то с ребёнком на руках, а кто-то дер-
жит форменную фуражку мужа, но все — в военных ки-
телях, наброшенных на плечи. Проект «Жена героя» 
родился в Самаре. Его автор — супруга командующего 
2-й армией Екатерина Колотовкина. Первую фотовы-
ставку провели в сентябре прошлого года, а через ме-
сяц губернатор Самарской области Дмитрий Азаров 
рассказал о ней Владимиру Путину и подарил ему 
альбом с фотографиями самарчанок, которые ждут  
с фронта своих мужей. 

В проекте участвуют многие регионы страны. 
Наши соседи — Тамбов и Воронеж — уже готовят 
выставки этих трогательных портретов. В Липецке 
«первой ласточкой» в фотостудии стала Светлана 
Щербинина. 

— Таких фотографий будет больше десятка, — рас-
сказывает координатор проекта в Липецке Алексей 
Зайцев. — В будущем мы выставим их в парке Победы 
и ещё на нескольких площадках.  

Супруг Светланы — офицер, капитан. В каких  
войсках и где именно он служит, рассказывать нельзя. 
Ждать любимого Светлане помогает сынишка, четы-
рёхмесячный Артур. 

— Папа его просто обожает. Мне кажется, он сына 
любит даже больше, чем я, — признаётся жена воен-
ного. — Когда был в отпуске, просто не выпускал его 
из рук. И ночью качал, и из бутылочки кормил.  

С будущим мужем Светлана познакомилась шесть 
лет назад. В компании друзей на дне рождения одно-
го из них. Уже через три месяца он сделал ей предло-
жение, через пять они поженились. 

— Я сразу поняла: это мой человек, стоило только 
лишь посмотреть ему в глаза, — вспоминает Светлана. 
— Он потом говорил, что почувствовал то же самое. 
За что именно я его люблю? Просто за то, что он есть, 
что он такой. Он для меня идеал мужчины: умный, 
сильный, смелый, надёжный. Я действительно чув-
ствую себя с ним «за мужем», как за каменной 
стеной. Да, профессия у него очень сложная,  
и он, и я постоянно на драйве. Даже когда бы-
вает дома, его часто поднимают по тревоге. 
Я закалённая жена. Но это ужасно тяжело 
— там нет связи, он не может сообщить, 
где он и как. Каждую минуту думаю  
о нём. Молюсь. 

Светлана общается с жёнами 
сослуживцев мужа. Многие из 
них не местные, родственни-
ки далеко. Женщины дружат, 
поддерживают друг друга: 
продукты привезти, с малы-
шом посидеть. 

— Я верю: наши мысли и 
чувства материальны, — де-
лится Светлана. — Очень ча-
сто, как заклинание, повто-
ряю слова стихотворения 
Константина Симонова: 
«Ты меня ждёшь и у дет-
ской кроватки не спишь, 
и поэтому, знаю, со мной 
ничего не случится!». 
Они написаны 80 лет 
назад, но какие же вер-
ные и точные! Если от 
всей души ждать и го-
рячо верить, что всё бу-
дет хорошо, так и будет.  

Мы с Артуром в нашем папе уверены: он умелый, гра-
мотный, мужественный. В бою не подведёт. И он мо-
жет быть уверен: мы для него — надёжный тыл. 

Свой портрет в кителе Светлана обязательно по- 
шлёт мужу. Чтобы он был для него оберегом от всех 
бед. Чтобы муж скорее возвращался домой. Обяза-
тельно — с Победой. 

Евгения Уваркина, 
глава администрации Липецка

Стать героиней проекта «Жена героя» может 
любая женщина, чей муж участвует  
в специальной военной операции или ранее 
служил в горячих точках. Обращаться  
к координатору проекта Алексею Зайцеву:  
8-920-247-97-81.

_______________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Алексей Зайцев

День защитника Отечества — особый 
праздник. 
Мы от всего сердца говорим слова 
восхищения и благодарности нашим 
мужчинам. Сегодня, когда время 
бросает всем нам новый вызов, это 
особенно важно.  
За год все мы переосмыслили 
значение таких слов, как Отечество, 
долг, патриотизм. Одни служат 
на передовой, другие оказывают 
поддержку фронту. Но никто не 
остаётся в стороне. Каждый защищает 
свою Родину. 
Спасибо вам, дорогие мужчины, за 
то, что вы всегда готовы действовать, 
принимать решения, брать на 
себя ответственность в непростых 
ситуациях.  
Пусть мир и благополучие станут 
вашими верными спутниками,  
а уверенность в себе никогда не 
покидает вас. Богатырского вам 
здоровья, семейного счастья  
и достойного продолжения в добрых 
делах! 
С праздником!



21 февраля 2023 года № 07 (431) 11

Наталья Горяйнова,  
главный редактор

Время подвига 
Глашатай общественных настроений  
и чувств, пробуждающий общество  
и призывающий его к деятельности, — 
именно таким должен быть гражданский 
поэт. В какой-то степени гражданская 
поэзия — это публицистика в стихах. Да, 
она может быть чрезмерно пафосной, да, 
излишне эмоциональной и патетичной. 
Но не пора ли нас, убаюканное 
телевизором и хот-догами общество 
потребления, встряхнуть уже и поднять 
с продавленных за последние 30 лет 
диванов?  
«Я Русский — этим я горжусь! 
Я Русский — это не просто слово! 
Не только в радости, но и в горе 
Я Богу нашему молюсь», — пишет  
в своём стихотворении Илья Свиридов. 
Самоопределение народа, пожалуй, на 
сегодняшний день — одна из главных 
тем гражданской лирики. Да, боль 
Донбасса яростно звучит в большинстве 
стихотворений. Но теперь это и боль за 
будущее России и всего Русского мира: 
«Печальна вновь душа России, На сердце 
боль, тревожны сны. Ползут коричневые 
змии…» — констатирует Игорь Резвых. 
Для многих поэтов, внуков и правнуков 
героев Великой Отечественной, СВО 
— это продолжение битвы за Россию, 
которую начал советский народ в 1941-м. 
Для Аркадия Польшина это продолжение 
тысячелетней битвы русского народа за 
право быть собой: 
«Встречают их у крыльца 
Три удалых молодца: 
Илюша — лихой танкист, 
Добрыня — артиллерист. 
Где Алексей, сын попов? 
А он уже будь здоров: 
Седлает свой парашют 
В степях, где мины поют». 
Былинные герои узнаваемы  
в современных героях СВО. Русская 
несгибаемость, вера в справедливость 
и эта русская тайна, недоступная для 
постижения Западом: если мы верим  
в правоту начатого дела, мы его доведём 
до конца, невзирая на то, что весь мир 
может быть против нас. Но мы с Богом 
и под Богом — и в этом сила России. 
Вера в справедливость и праведность 
нашего стояния в Донбассе проходит 
через все стихотворения поэтов, будь то 
«Молитва солдата» Ксении Воротковой 
или «Не до сна» Евгения Резвых. Во всех 
этих стихах — боль за судьбу страны. Они 
родились как ответ на поругание наших 
святынь, на запрет всего русского. Они 
есть сохранение святынь и духовной 
целостности русского мира.  
Гражданский поэт — это всегда 
антенна и ретранслятор для общества, 
улавливающий и переводящий в слова 
само «дыхание мира». Убеждена, сейчас 
нужны именно такие стихи, может, где-то 
наивные, но искренние и сердечные, 
исходящие из глубины сердца. Пришло 
время говорить прямо и громко о том, во 
что веришь, что считаешь правильным 
и праведным. Это — Родина, любовь, 
совесть, долг: «нет больше той любви, 
как если кто положит душу свою за други 
своя…» Пришло время подвига. И подвиг 
гражданский не менее важен сегодня, 
чем подвиг воинский. 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Олег Шухарт 
Родился в 1976 году 
в Рязанской области. 
В 1980-е переехал 
в Липецк. Окончил 
машиностроительный 
техникум. 25 лет 
прослужил в полиции. 

После выхода на пенсию, после 40, ушёл 
в творчество. Печатался в журналах 
«Петровский мост» и «День поэзии». 
В 2021 году выпустил сборник «След 
тишины». 

***
Как острый гвоздь, кошмарный 
сон — 
Людская боль, людское горе.
Война вползла чумою в дом,
Вновь сорок первый на пороге.

И снова клацает затвор,
Лишая хрупкий мир покоя,
Вновь на детей направлен ствол 
Того… со свастикой «героя».

Все восемь лет Луганск, Донбасс
На мир надежду грели в сердце, — 
И новоросский дух восстал,
Чтоб сгинул ВСУшный цербер.

***
На придорожный ситец
Росу роняет ночь…
Случайный очевидец
Спешит от смуты прочь.
Свернув с пути обмана,
Расплавив в сердце лёд,
Сквозь полосы тумана
Семь сотен вёрст вперёд.
К стопам родного края,
Где между двух огней
Взошла звезда, сверкая
Над россыпью полей.

Елена Наумова  
Родилась 11 марта 
1968 года в Липецке. 
Детство прошло  
в селе Бигильдино 
Данковского района. 
Окончила Лебедянское 
педучилище и Елецкий 

педагогический институт. Работала 
воспитателем в детском саду. Стихи 
публиковались в газетах и коллективных 
сборниках. В 2009 году вышел первый 
индивидуальный сборник «Ах, воркует 
дорога!». В 2022-м — уже четвёртый 
сборник стихов «Токи». 

В этом селении тихо...
В этом селении тихо,
Не было будто войны,
Птичка порхает лихо,
Шелесты ветра слышны.
Свет на дороге весенний,
Но сколько здесь ни ходить —
Нет никаких известий,
Нету ни плача, ни песни,
Некому дверь открыть.

В разбитых церковных 
стенах...
(Из детдомовских 
воспоминаний, 1976)
В разбитых церковных стенах 
Глухой и сиротский покой,
Здесь вотчина диких растений,
Не слышен здесь голос людской.
В молитвах никто не помянет,
За здравие свечке не быть.
Здесь кутает дух влажный, 
пряный
Церковный разрушенный быт.
Здесь мне, малолетней девчонке,
Ходить по церквушке пустой
И видеть на старых обломках
Икону с забытым Христом.

Илья Свиридов 
Родился в 1992 
году. Окончил 
аспирантуру ЛГПУ 
имени Семёнова-Тян-
Шанского. Живёт  
в Чаплыгине. Работает 
в выставочном зале 

«Страницы истории». Стихи пишет  
с 18 лет. В 2019 году вышел его первый 
поэтический сборник «В зарослях 
цветущего терновника», в 2020 году 
второй — «Когда цветёт багульник». 
Публиковался в периодических 
печатных изданиях Липецкой области, 
литературных сборниках Волгограда  
и Москвы. 

Долг 
И снова зовёт нас Отчизна,
И снова за други велит
Отдать свои юные жизни...
На подвиг великой земли
Встают, просыпаются люди
И снова следуют в бой...
И — что предначертано — 
будет,
Поскольку зовётся Судьбой.

Я — РУССКИЙ!
Я Русский — этим я горжусь!
Я Русский — это не просто 
слово!
Не только в радости, но и в горе
Я Богу нашему молюсь.

Я Русский — с горечью в душе
И со слезами на румяных щеках.
Я Русский — сказано уже.
Я Русский — помню об истоках.

Я Русский — и душа моя чиста,
Гуляет по родным долинам.
И сложены о том былины,
И ведают о том уста.

Я Русский — этим я горжусь!
Гордись со мною, друг мой 
славный!
Давай мы сделаем навеки 
главной
И возвеличим нашу Русь!
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Любовь Свиридова 
Член липецкого отделения Российского 
союза писателей. Родилась 3 мая 1989 
года в Чаплыгине. Писать стихотворения 
начала со школьной скамьи. Окончила 
ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского. 
Говорит, что вдохновение приходит 
внезапно, поэтому везде и всегда 

под рукой ручка и блокнот. В 2019 году в свет вышел её 
первый авторский сборник «Какая удивительная жизнь». 
Награждена знаком отличия Союза российских писателей 
«Звезда «Наследие» III степени».

***
Ковёр из листьев пахнет сыростью,
Как пахнет кровью свежий бой.
Я не прошу у Бога милости,
Лишь ты остался б там живой.

Сомненья вдаль уходят лентою,
Незримой мысленной стрелой.
И песню нашу с тобой летнюю
Неси в душе всегда с собой.

Я буду здесь такой же нежною,
С такой же искренней душой.
Я буду ждать зимою снежною,
Когда вернёшься ты домой.

Другу, погибшему на войне
Я помню твой последний звонок...
Я помню, о чём тогда говорили...
Не знала, что скоро настанет твой срок.
Война... Украина... Тебя там убили...

Ты строил планы. Жить хотел
И видел в сыне своё счастье.
Мужчина был великих дел...
Тебя не стало... В одночасье...

Утрату в сердце сохраним,
Ведь не чужие были люди...
Печаль и скорбь теперь родным...
Тебе земля пусть пухом будет...

Ксения Вороткова 
Родилась в 1973 году в Липецке. 
Окончила юридический факультет 
РГГУ. Стихи пишет с 12 лет. С 2022 
года публикуется на сайте «Стихи.ру». 
Посещает художественную студию 
Липецкого регионального отделения 
Союза писателей «Воскресение». 

Дети Донбасса

Уже детей бомбёжка не пугает,
Они под ней спокойно нынче спят.
И каждый лишь о мире в снах мечтает,
Их носики-курносики сопят.

А поутру бегут ребята к школе,
Продукты чтоб в убежище забрать.
Пока отцы воюют где-то в поле,
Им взрослыми пришлось так рано стать.

Прошли они сполна: и грязь, и голод,
Привыкли к канонаде и стрельбе.
Уж не берёт их ужас, смрад и холод,
Не ропщут о своей они судьбе.

На улице теперь и не увидеть
За играми наивной мелюзги.
Война их научила ненавидеть,
Жить днём одним, без страха и тоски.

И лишь в молитвах, ночью у постели,
Детишки просят: «Боже, сбереги!»,
Чтоб больше бомбы с неба не летели
И чтоб Донбасс оставили враги!

Молитва солдата
Архангел Михаил, ты нас защищай!
Мечом синепламенным оберегай.
Поставь аванпост милосердия здесь,
Чтоб мать получила хорошую весть,
Что я ещё жив, крайний бой впереди,
И мне до него ещё долго идти.
Архангел, ты силы небесные дай,
Нас в круг из щита своего заключай.
Свободу нести на Донбасс помоги,
Оружие чтобы сложили враги.

Нюша
Как звать тебя, чудесное созданье?
Как оказалась в этом ты аду?
Кто не сберёг, отправив на заданье?
Наверно, пребывающий в бреду?

Тебе б носить блузоны и юбчонки.
Гляди, повсюду смрад, и грязь, и смерть.
И здесь не место для простой девчонки — 
Порою из-под ног уходит твердь.

Тебе б рожать детей, любить и стряпать,
А бой оставить грозным мужикам.
Кровь не должна твоя на землю капать,
Не верю я сейчас своим глазам.

Ещё вчера со мною по подвалам
Милашка пряталась от ливня пуль,
И за едой ходили до спортзала,
Неся назад гуманитарный куль.

Убитая, лежишь ты под Донецком,
В руках сжимая чёрный автомат.
И Нюша — позывной — увы, не детским
Стал для тебя, прекрасный мой солдат.

Донбасс
В кафе мы ходим. Отдыхаем. Пьём вино —
А над Донбассом разрываются снаряды.
Гуляем в парках. Наслаждаемся кино — 
От пуль невинные там гибнут и солдаты.

С трудов дневных идём в квартиры,  
в тёплый дом —
В Донецке взрывами у хат разбиты стёкла.
Мы по накатанной свой каждый день живём,
А там, в подвалах, у людей вся жизнь 
поблёкла.

И мы пеняем на зарплаты, цены, быт —
А там нет в Горловке еды, воды и света.
И каждый здесь у нас в тепле, одет и сыт —
Желает там боец: дожить бы до рассвета.

У нас депрессии, скандалы, тьма обид —
А в Мариуполе все радуются солнцу.
В душе на мир надежду всяк у них хранит,
Сражаться силы прибавляет добровольцу.

Донбасс, мы с вами! За свободу, земляки!
Мы скажем дружно вам: «Работайте, 
ребята!»
Освобождайте землю, не отдав ни пяди,
И будет небо чистым, чистым, как когда-то.
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Анна Дикарева 
Родилась в 1988 году в Ельце. Окончила 
факультет журналистики ЕГУ имени  
Бунина. С 2022 года — собственный 
корреспондент газеты «Первый номер». 
Стихи пишет с 10 лет. Публиковалась в 
газете «Красное знамя», на сайте «Стихи.
ру», САМИЗДАТ и в социальных сетях. 

Участвовала в липецком широкоформатном фестивале 
«Ш.К.А.F.» в 2019-м и в 2022 годах. Посещает литературную 
студию «СТИХиЯ» в Бартеневской библиотеке Липецка.

***
Пергаментно-иссохшиеся руки 
Устало гладят старого кота, 
Утихли теленовости и звуки, 
Из окон мрачно смотрит темнота. 
В серванте дремлет отраженье, 
На стенах приколочены ковры, 
На столике печалится печенье, 
Засохшее от комнатной жары. 
Газетные заметки все измяты, 
Лежат, белея, прямо на полу. 
И мысли лишь надеждами объяты: 
«Я жду тебя. А значит, не умру...»

Евгений Резвых  
Родился 25 ноября 1958 года в Липецке. 
Получил профессию электромонтёра. 
42 года трудился на НЛМК. Стихи, 
как и многие, начал писать в юности, 
вдохновляла первая любовь. Юность 
ушла, а тяга к поэзии осталась. 
Серьёзно занялся поэзией с 2000 года. 

Первые творческие шаги сделал в поэтической студии 
«Вдохновение» (руководитель Наталья Скворцова). 
Участник ЛИТО «Серебро слов» (руководитель Геннадий 
Рязанцев). Печатался в коллективных литературных 
сборниках липецких поэтов, вышедших в 2021 году.

Мать Россия
Печальна вновь душа России,
На сердце боль, тревожны сны.
Ползут коричневые змии,
Бьют их Отечества сыны.

В огне, в дыму, в объятьях гари
Ползёт, шипит со всех сторон,
Плюётся ядом серпентарий,
Чумы фашистской батальон.

Не видно здесь давно пернатых,
Другие «птицы» в небесах,
Летят по небу шершни НАТО
Со смертью в злобных телесах.

Война. Какое это горе,
И не унять слёз матерей.
Рождённый сын, он априори —
Защитник Родины своей.

И молит мать ночами Бога,
Чтоб этот бой скорей затих.
Чтобы прошла печаль-тревога,
Чтоб встретить сыновей живых.

Нарисуй…
Нарисуйте мне запах покосов
И таинственный шёпот реки.
Уберите войны отголосок…
Пусть косою звенят мужики.

Нарисуйте мне песнь жаворонка
И жужжанье весенней пчелы.
Разукрасьте травою воронку,
В васильках спрячьте раны земли.

Нарисуйте мне ветер бодрящий,
Растрепавший волос седину.
И осколок, под сердцем саднящий,
Что тревожит души глубину.

Нарисуйте волшебные звуки,
Что доносит нам нежно свирель.
И солдатские сильные руки 
Вместо пороха держат сирень.

Нарисуйте волнение поля,
Шум дождинок, несущихся вниз.
А в глазах отражение боли…
Средь лугов со звездой обелиск.

Зарисуйте мне мысль о войне
Белизной по кровавому следу.
Нарисуй пацанов на броне…
Только маленьких… В парке Победы.

Валентина Орехова  
Действительный член Российского 
союза писателей. Родилась 7 марта 
1946 года в городе Керчи. Окончила 
Днепропетровский железнодорожный 
институт. Стихи пишет с начальной 
школы. Публиковалась в литературных 
журналах «Три желания», «Петровский 

мост», «Отблески», «Северо-Муйские огни». В 2016 году 
издала свою книгу «Мелодия осеннего вальса». Номинант 
национальных литературных премий «Поэт года  
2017-2019 гг.», «Русь моя 2018-2019 гг.». Награждена 
медалями Чехова и Есенина. 

Память 
Рано утром в туманном распадке
Тени в сумраке, гвалт воронья...
Показалось, грохочут вновь танки!
Неужели вернулась война?
До сих пор моя память устало
Помнит гул канонады густой:
Там отца и мальчишки не стало —
Все в земле, обгоревшей, пустой...
Прошли годы, и в зелени луга,
Вдоль теченья спокойной реки
Обгоняют, играя, друг друга
С мятой смешанные ветерки...
Снова маки в степи полыхают,
Льётся песнь жаворонка с небес...
К горизонту до самого края
Колос зрелый стоит, словно лес!

Ольга Головизина-Чернова 
Член Российского Союза писателей. 
Родилась 11 октября 1955 года в Липецке. 
Стихи пишет недавно. Входит в творческий 
совет журнала «Северо-Муйские огни». 
Публиковалась в альманахе «Синильга» 
(Новосибирск), журнале «Петровский мост» 
и коллективных сборниках. 

Война
Нет страшнее на свете войны...
Гибнут славные дети Земли.
Слёзы смоют с лица добрый мир...
Нет, не дом родной рядом, а тир.
Ходит между людьми злая смерть —
Не знакома ей радости твердь...
Косит, косит безжалостно всех,
И не слышен в домах детский смех.
Как очнуться от страшного сна,
Не испив чашу смерти до дна?
Стар ты, молод... Всех косит без зла...
Будь ты проклята, эта война...
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ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Никита Алексеев 
Член регионального 
отделения Российского 
союза писателей. 
Родился 21 апреля  
1998 года в Липецке. 
Учится в Орловском 
институте культуры. 

Стихи пишет с 14 лет. Первая победа  
и публикация — в 2012 году в поэтическом 
конкурсе «Росток». Дипломант  
и лауреат ряда конкурсов. Победитель 
творческого конкурса «Муза Победы» 
(2020 год). Работает в Централизованной 
библиотечной системе Липецка.  
Развивает свой авторский проект 
«Стихочетверг», он создан для 
популяризации творчества современных 
авторов. Подробно об авторе — в № 46 за 
2022 год и в № 5 за 2023 год.
 

Ветер памяти
Мой дед и твой прадед
Сражался в бою,
Защитил на века
Жизнь мою и твою.
Павших без вести, верим,
Найдут ордена,
Не нужна нам кровавая,
злая война...
Ветеранов осталось

Немного живых —
Сохранились с войны
Фотографии их.
Правнук чётко, размерно
Чеканит свой шаг
На параде Победы
С винтовкой в руках.
Он почувствовал: прадед
Всё видит сейчас, 
В голове промелькнул
Ветеранский наказ: 
В ножнах меч, помни, брат,
Пусть боятся враги.
Говорил наш комбат,
Наши парни сильны!
Пусть не будет войны —
Нам она не нужна,
Пусть в музеях, квартирах
Блестят ордена. 
Ветераны живут —
Долголетие продлив,
Поколения чтут
Ветеранов седых, 
Всех Героев, что пали
В боях без вины,
Тех, кто Родину нашу
Спасал от войны.

Аркадий Польшин 
Член Союза писателей 
России. Родился  
в 1962 году в Лебедяни. 
Первые пробы пера 
опубликованы  
в газете «Литературная 
Россия» в 1991 году. 

Печатался в периодических изданиях 
Липецка и в газете «Лебедянские 
вести». Действительный член Академии 
литературной документалистики, член 
Союза писателей Липецка. Автор 
нескольких десятков текстов к песням 
народного ансамбля «Казачий разъезд». 
Автор пяти сборников стихов. В 2022 году 
вышел сборник «Граница». Подробно об 
авторе и его творчестве читайте  
в следующем выпуске, который выйдет  
28 февраля. 
 

Донбасс
Прут на Херсон ВСУ,
Вестимо, уж на носу…
Ещё с хмельницких времён
Здесь тенькал русский погон.

Встречают их у крыльца
Три удалых молодца:
Илюша — лихой танкист,
Добрыня — артиллерист.

Где Алексей, сын попов?
А он уже будь здоров:
Седлает свой парашют
В степях, где мины поют.

Откройте голодный том —
Историю о былом:
Хоть Пушкина, хоть Дюма…
Прут ВСУ в закрома!

Слушают судный ликбез
Дурынды и ВВС.
Ребята, как пить дать, на всех
Не хватит библиотек.

Целят в Донецк ВСУ,
А он их… в кость, в борозду,
Под плуг, под багровый Спас…
Донбасс, он весь, как Тарас!

Бульба, а кто же ещё,
Гоголем он окрещён.
Под Хмеля синь-благовест!
Под тельником русский крест!

Его не взять, не свалить
Во всю фашистскую прыть.
В руках сухие дрова —
«Калибры» и «Булава».
За ним — щекастая Русь,
Кавказ и верный Эльбрус…
С ним сыны Беловодья
Напрягают поводья.

А вместе — Дева Мария:
Расея, Россия!

Марина 
Логвинова 
Родилась 30 октября 
1984 года в Липецке. 
Стихи пишет  
с юности. Публикуется  
в поэтических  
сборниках и журналах. 

Сотрудник БИЦ имени Семёнова-Тян-
Шанского.

***
Они заблудились в угрюмом 
тумане,
И бисер солёный застыл на 
щеках.
Уходят ребята в небесные храмы,
С молитвой сгорают, как свечи  
в руках.

И нам оставляют раскрытые 
окна,
Дождливую прозу на глади 
стекла.
Безумствует память, и рана 
глубока
В душе, где замолкла родная 
струна.
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Все животные приюта «Территория спасения» отдаются 
по договору об ответственном совместном владении с 
условием ненавязчивого отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы о характере животных или условиях 
усыновления можно задать руководителю приюта Екатерине 
Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта «Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Продолжаем совместный проект центра 
занятости, управления социальной 
политики и газеты «Первый номер». 
Еженедельно самые «горячие» рабочие 
места на страницах газеты «Первый 
номер». Для подробной информации 
по вопросу трудоустройства звоните по 
телефону: 37-02-37. 
 
Открытый отбор : 399634, с. Ольховец,  
ул. Большак, д. 128 
• АО «Большие Избищи» 
Условия для сотрудников: 
— соцпакет,  
— доставка до места работы (компенсация 
ГСМ),  
— спецодежда,  
— питание (частичная компенсация 
предприятием). 
Агроном. Образование высшее 
профильное.  
Опыт работы — от 3 лет. З/п — 37 000 –  
40 000 руб. 
Агроном по защите растений. Образование 
высшее профильное. Опыт работы —  
от 3 лет. З/п — 40 000 – 45 000 руб. 
Медицинская сестра. Образование среднее 
профессиональное. Опыт работы —  
не менее 3 лет. З/п — 20 000 руб. 
Мастер в ремонтно-строительный цех. 
Образование среднее профессио-
нальное (в том числе начальное 
профессиональное). Опыт работы —  
не менее 3 лет. З/п — 25 000 руб. 
Начальник отдела охраны труда. 
Образование среднее профессиональное  
(в том числе начальное профессиональное). 
Опыт работы — не менее 3 лет. 
З/п — 39 000 руб. 
Старший специалист по снабжению. 
Образование среднее профессиональное  
(в том числе начальное профессиональное). 

Опыт работы — не менее 3 лет. 
З/п — 39 000 руб. 
Тракторист. Образование среднее 
профессиональное (в том числе начальное 
профессиональное). Опыт работы —  
от 1 года. З/п — 20 000 – 100 000 руб. 
Водитель грузового автомобиля. 
Образование среднее профессиональное  
(в том числе начальное профессиональное). 
Опыт работы — от 3 лет. З/п — 40 000 руб. 
Водитель легкового автомобиля. 
Образование среднее профессиональное  
(в том числе начальное профессиональное). 
Опыт работы — не менее 3 лет. 
Условия: соцпакет, доставка до места 
работы (компенсация ГСМ), спец-
одежда, питание (частичная компенсация 
предприятием).  
З/п — 25 000 руб. 
Электромонтёр по ремонту  
и обслуживанию электрооборудования. 
Образование среднее профессиональное 
(в том числе начальное професси-
ональное). Опыт работы — от 1 года.  
З/п — 21 000 – 37 000 руб. 
 
• ООО «Липецкий механический завод». 
Производство военных боевых машин. 
Контролёр ОТК. З/п — 35 000 руб.  
Кладовщик-комплектовщик.  
З/п — 35 000 руб.  
Слесарь-ремонтник 6 разряда.  
З/п — 43 600 руб. 
Фрезеровщик. З/п — 65 900 руб. 
Паяльщик по свинцу. З/п — от 38 500 руб. 
Слесарь-электрик по ремонту 
электрооборудования станков с ЧПУ.  
З/п — от 17 000 руб. 
Токарь-универсал. З/п — от 46 000 руб. 
Токарь-расточник. З/п — 70 600 руб. 
Наладчик станков с ЧПУ.  
З/п — от 79 000 руб.

РАБОТА НАЙДЁТСЯ

Кличка: Чудо
Возраст: 2,5 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, готовится 
к прививкам, по 
достижению возраста 
будет стерилизована.
Особая история: была 
подкинута  
к воротам приюта  
в коробке с ещё двумя 
щенками. Смышлёная  
и дружелюбная. 
Несмотря на возраст, 
уже проявляет 
охранные качества. 

Кличка: Чупик
Возраст: 2,5 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к прививкам, по 
достижению возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
братик Чуда. Забавный  
и сообразительный 
малыш. Ласковый, ему 
нравится, когда чешут 
за ушком. Активный, 
готов гонять сутки 
напролёт,  
в еде не привередлив.

Кличка: Немо
Возраст: 6,5 месяцев
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте, по 
достижению возраста 
будет кастрирован.
Особая история: 
активный подросток. 
Смышлёный, если уделить 
ему время, то легко 
обучится командам. 
Тянется к человеку. 
Хорошо ладит как с 
собаками, так и с кошками.

УРОКИ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ
Банк России начинает весеннюю 
сессию онлайн-уроков по 
финансовой грамотности для 
старшего поколения. Бесплатные 
интерактивные занятия продлятся до 
21 апреля.  
В новом сезоне расскажут, как 
распознать самые актуальные схемы, 
которые используют мошенники, 
чтобы получить доступ к деньгам 
доверчивых людей. Как правильно 
сориентироваться в разнообразии 
финансовых и банковских продуктов 
и выбрать наиболее подходящий, 
грамотно спланировать свой бюджет 
и многое другое. Такие уроки помогут 
старшему поколению чувствовать се-
бя увереннее в различных ситуациях, 
связанных с финансами. 
Всего запланировано 100 вебинаров, 
во время которых у участников будет 

возможность в прямом эфире задать 
вопросы лекторам Банка России. 
Расписание, инструкции для 
подключения и методические 
материалы размещены на сайте 
проекта pensionfg.ru, куда можно 
перейти по QR-коду. К занятиям 
можно будет подключиться как 
группой, например, в центрах 
социального обслуживания 
населения, так и индивидуально —  
с помощью домашнего компьютера, 
смартфона или планшета. 
Как сообщили в липецком отделении 
Банка России, в 2022 году онлайн-
уроки для старшего поколения 
посмотрели в Липецкой области 
около 7 000 раз. По этому показателю 
регион на седьмом месте в России. 
Участниками проекта стали все 
центры социального обслуживания. 
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Она поможет повысить правовую грамотность жителей многоквартирных домов

КОММУНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

В ЛИПЕЦКЕ СТАРТУЕТ  
ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ «ДИКТАНТ ЖКХ»

Акция «Единой России» «Диктант 
ЖКХ» — это тест, который пройдёт  
в очном и онлайн-формате в период с 14 
февраля по 14 апреля 2023 года. Принять  
в нём участие может любой гражданин.

Каждое тестовое задание состоит из 
30 вопросов, на прохождение отводится 
полчаса. По итогам успешно пройденно-
го тестирования (не менее 25 правиль-
ных ответов из 30) участник получает 
электронный сертификат. Один участник 
может пройти тестирование неограни-
ченное количество раз.

Жители смогут пройти онлайн-тести-
рование на портале «Школа ЖКХ». Оно 
состоит из вопросов по управлению мно-
гоквартирным домом, предоставлению 
услуг ЖКХ, защите прав потребителей  
в этой сфере. 

1 марта по всей стране пройдут оч-
ные диктанты. В них примут участие как 
представители сферы ЖКХ, так и обыч-
ные жители региона и студенты.

«Диктант ЖКХ» позволит повысить 
грамотность жителей области в этой 
сфере. Люди смогут ориентироваться  
в вопросах ЖКХ. Если возникнут какие-то 
проблемы, станет понятно, что требует 
разъяснения», — отметила региональный 

координатор проекта «Школа грамотно-
го потребителя» Екатерина Пинаева.

Напомним, сейчас в Липецке в рамках 
партийного проекта «Школа грамотного 
потребителя» в Центральной городской 
библиотеке имени Есенина (ул. Космо-
навтов, 15/3) проходят занятия для стар-
ших по домам. 

Это курсы, на которых каждого научат 
быть хозяином коммунального имуще-
ства своего дома. 

Спикерами выступят представители 
управления и департамента ЖКХ области 
и города, государственной жилищной 
инспекции и Фонда капремонта региона, 
областной прокуратуры, ресурсоснабжа-
ющих организаций, Общественной пала-
ты и городского Совета депутатов.

Занятия проводятся бесплатно по сре-
дам в 16:00. Посещать их могут все жела-
ющие.

Пройти онлайн-
тестирование  
на портале  
«Школа ЖКХ»

За бездействие управляющая компания 
получит предостережение

Ж ильцы дома № 4/1 по улице Ци-
олковского пожаловались, что  
в их дворе устроили свалку. Осе-

нью тут опилили деревья. Спиленные ветви 
до сих пор не вывезли. Они портят внешний 
вид, а некоторые граждане, решив, что во 
дворе появилась новая мусорка, сваливают 
свои пакеты в общую кучу. «Первый номер» 
попытался узнать, когда дворовую террито-
рию приведут в порядок. 

Как варвары
— Это было 18 октября, — рассказала рас-

серженная жительница дома Нина Кузовкина. 
— Пришли, ни у кого не спросились и спилили. 
Ладно бы плохие деревья убрали. У первого 
подъезда стоял клён-красавец, ещё один у вто-
рого подъезда, они никому не мешали. Черё-
муха шикарная рядом росла. Да, одна черёмуха 
затеняла окна на первом этаже, жильцы жало-
вались на сырость и плохую освещённость, тут 
понятно. А те деревья, что не спилили, изуро-
довали. Как варвары! Ещё и лавочку сломали 
— посидеть теперь негде. 

Жильцы пожаловались, что спиленные 
четыре месяца назад ветви никто не хочет 
убирать. Несколько дней они пролежали  
у подъездов, затрудняя проход, потом их стащили  
к мусорной площадке. Сейчас вал из веток длиной в два 
десятка метров, «украшенный» набросанными сверху 
пакетами и прочим мусором, уродует весь двор. Люди 
обращались в свою управляющую компанию с просьбой 
убрать безобразие. 

— Нам говорят: мы не знаем, куда их везти и на чём! 

Какие кадры, такая и компания
Открываю сайт управляющей компании ООО «Метал-

лург» — найти телефон, чтобы прояснить ситуацию. На 
первый взгляд — солидная компания. В управлении 26 

многоэтажек в разных районах города. Сразу бросается  
в глаза их лозунг: «Главная наша цель — профессиональное 
предоставление качественных коммунальных услуг», «вы-
сококвалифицированные специалисты обеспечивают мак-
симально комфортное проживание». Но манера общаться 
«высококвалифицированных специалистов» разочаровала. 
В аварийно-диспетчерской службе компании рекомендова-
ли приходить с жалобой только лично. Главный инженер 
Елена Ряжских высокомерно ответила, что никаких ком-
ментариев давать не будет, и бросила трубку. 

Жильцы дали мне номер мобильного телефона: «Это 
управляшка, мы по нему всё время звоним!» Женщина на 

том конце провода, услышав, что я из газеты, 
разразилась шквалом гневных восклицаний: 

— Это мой личный номер, откуда вы его 
взяли?!

— Вы просто подскажите, на каком основа-
нии спилили деревья? Ведь должен быть акт 
специальной комиссии, просто так деревья не 
пилят. И когда уберут спиленное?

В ответ — гудки. Потом жильцы дома дали 
личный номер директора ООО «Металлург» 
Людмилы Сёминой. 

Дождались 
Людмила Васильевна, не в пример своим 

подчинённым, была вежлива и корректна: 
— Конечно, деревья мы пилили на осно-

вании акта, он был составлен ещё в 2022 году. 
Ещё «Россети» обрезали деревья и складиро-
вали ветви на той же площадке. То, что спи-
лено нами, должны вывезти специалисты 
управления главного смотрителя, у нас с ними 
договор. Остальное — специалисты «Россетей». 

В управлении главного смотрителя под-
твердили, что выдавали УК разрешение на 
санитарную обрезку во дворе дома одного 
каштана и двух клёнов и снос одного клёна, 
сухой рябины и дуплистого пирамидального 

тополя. Тут же пояснили: то, что спилила УК, должна вы-
возить именно она.

В пресс-службе филиала ПАО «Россети Центр» — «Ли-
пецкэнерго» объяснили, что их организация опиловку  
в этом дворе не проводила. 

В управлении же Советским округом «Первому номеру» 
сообщили: о ситуации с невывозом ветвей во дворе дома  
№ 4/1 по улице Циолковского известно. За бездействие 
управляющая компания получит предостережение. 

____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото автора

А ВЕТКИ ЧЬИ?
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ЗА СНЕГ В ОТВЕТЕ
УК накажут за некачественную уборку дворов

КОММУНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Е жедневный мониторинг качества уборки город-
ских дворов проводят сотрудники департамен-
та развития территории. В один из рейдов по 

адресам, откуда поступает больше всего жалоб, вместе  
с ними отправился и «Первый номер». 

Подумаешь, два сантиметра
Сосульки на крыше, припорошенный лёд перед 

подъездами, парковка и пешеходная зона в снегу. Та-
ким предстал перед нами двор трёхэтажного дома  
№ 107а по улице Ковалёва. 

— Мы не случайно сюда приехали, — объяснила 
консультант управления Правобережным округом де-
партамента развития территории Юлия Бурлова, — от 
жителей этого дома жалобы поступают постоянно. Ви-
дите: входные группы в неудовлетворительном состо-
янии, они не посыпаны ни песко-соляной смесью, ни 
какими-то реагентами. Каждый раз, как мы выходим  
в чек-лист по мониторингу, выносим управляющей 
компании «Лидер» предостережение. 

— За всю зиму ни разу не посыпали песком, — под-
твердила жительница дома Галина Мищенкова. — Лёд 
под снегом, того и гляди ногу сломаешь. 

— Дом наш, конечно, старый, да к тому же дале-
ко от центра, видимо, поэтому до нас руки не доходят, 
— добавляет Наталья Русанова. — Вот мастеру нашему, 
Григорию Михайловичу, большое спасибо. Он вникает  
в наши проблемы, помогает. У нас проблем много: тру-
бы рвутся, протечки, с канализацией проблемы. А хо-
дить — да, скользко. В этом году ещё зима хорошая,  
а в прошлом вообще тяжело было. Крыша вся в сосульках

Сам мастер УК «Лидер» Григорий Коряченцев с эти-
ми словами был не согласен. 

— Какие сосульки? — недоумевал мужчина. — Посмо-
трите, они все на козырьках балконов. Это зона ответ-
ственности самих жильцов. Что, трудно швабру взять  
и посбивать их все? И дорога совсем не грязная, подума-
ешь, два сантиметра снега!

— В доме 100 с чем-то квартир, собираемость  
здесь, не думаю, что плохая, вон, на пластиковые окна 
хватает у людей, — поделился заместитель начальника 
управления Правобережным округом Максим Бабкин. 
— Все эти недостатки — определённо недоработка УК, 
думают: отдалённый район, комиссия не всегда сюда 
доедет. 

Платим управляшке, подметаем сами 
По адресу: улица Ковалёва, 99, ситуация ещё хуже. 

С первого взгляда видно: снег тут не чистили давно. 
По двору змеятся дорожки, которые протоптали сами 
люди. Такие же тропинки ведут к каждому подъезду.  
В углу двора — внушительная куча пластиковых мешков 
с мусором. 

— Это всё с сентября лежит, — кричит одна из жи-
тельниц первого этажа, высунувшись из окна. — Я уже 
сто раз в УК «Перспектива» звонила, мол, собаки раста-
скивают мешки, когда увезёте — а им до нас никакого 
дела нет. Я за квартиру в 40 метров каждый месяц пла-
чу по 800 рублей, все платим. Куда идут наши деньги? 
Подъезд вообще не моют, годами. Такая жуть — гостей 
на день рождения стыдно пригласить.

— Да, мы сами и в подъезде подметаем, и вокруг 
дома, — подтвердила другая жительница дома, Ольга. — 
А насчёт льда и снега — один раз с пакетиком приехали, 
посыпали тоненькую стёжку песочком, нога только уме-
стится. Это было ещё до Нового года. 

Ни единой жалобы
Во дворе дома № 47 по улице 40 лет Октября ситуа-

ция другая. Чисто убранный проезд, ступеньки к подъ-
ездам даже без намёка на лёд. 

— Жалобы? — удивлённо вскидывает брови мастер 
участка УК «Кантри» Лидия Котова. — Мы убираем 
каждый день. Чуть снег выпадет — очищаем и посыпа-
ем. Да и зима в этом году просто чудесная по сравнению  
с прошлой. Даже удивительно, какие могут быть жалобы. 

Слова мастера подтвердил житель дома Алексей Титов:
— Нареканий никаких абсолютно. Бывает, мусорят 

сами люди. А управляющая компания работает хорошо.  
Директор ООО «Кантри» Василий Востриков пона-

чалу даже обрадовался, что приехали проверяющие из 
департамента развития территории. Он подумал, что 
ему помогут решить больную проблему: во дворе бурлит 
фонтан питьевой воды. «Росводоканал» не устраняет 
утечку уже пять месяцев. 

— Мы обращались в департамент ЖКХ администрации 
города, нам помогли ускорить процесс — из пятого десятка 
номеров в очереди на устранение течи перевели во второй. 
Таких утечек по городу очень много. Ещё наша головная 
боль — в этом году «Квадра» снизила тепловой режим.  
У нас в управлении около 50 домов, в семи из них холодно. 
Мои сотрудники целыми днями заняты тем, что ходят по 
квартирам и замеряют температуру. Людей уже не хватает 
замерять и писать акты. А по уборке снега этой зимой у нас 
не зафиксировано ни одной жалобы. Вот гололёд был ужас-
ный, мы почти всю песко-соляную смесь израсходовали, 
пришлось дополнительно заказывать. 

Индикатор рейтинга
— Лукавят, лукавят, — не согласился с коммунальщи-

ком Максим Бабкин. — Ещё вчера входная группа у дома 
была не чищена, не было посыпки песком, в управлении 
есть фото. Вчера предостережение им выписали. Дру-
гое дело, что они отреагировали моментально, порядок 
навели, в отличие от управляющих компаний «Лидер»  
и «Перспектива». Все нарушения мы занесли в чек-лист. 
По итогам мониторингов внесём изменения в рейтинг 
лучших и худших управляющих компаний. Данные пе-
редадим в контролирующие органы. 

_____________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Виктория Колесникова

Если ваш двор не чистят или 
чистят некачественно, нужно 
обращаться в управляющую 
компанию или в ЕДС по 
телефону: 8-800-450-48-48.  
Если УК не реагирует — 
жаловаться в Госжилинспекцию. 
Оставить заявку можно через 
ГИС ЖКХ или лично по адресу: 
Липецк, ул. Советская, д. 3. 
Телефон: 22-13-16.

«
«

ЭТО ВСЁ С СЕНТЯБРЯ  
ЛЕЖИТ, Я ЗВОНЮ В УК 

«ПЕРСПЕКТИВА», МОЛ, СОБАКИ 
РАСТАСКИВАЮТ МЕШКИ — А ИМ 

ДО НАС НИКАКОГО ДЕЛА

 Двор дома № 47 по улице 40 лет Октября можно ставить в пример другим.  
 После того как ООО «Кантри» выписали предостережение, тут навели идеальный порядок 



№ 07 (431) 21 февраля 2023 года18 ХРАНИТЕЛИ РУСИ

Традиции весеннего праздника  
по-липецки 

МАСЛЕНИЦА ИДЁТ, 

К ак вы думаете, какой у россиян са-
мый любимый после Нового года 
праздник? Правильно, Маслени-

ца! По опросу ВЦИОМ, языческий обряд 
проводов зимы и встречи весны, который 
по времени совпадает с православной 
Сырной седмицей, отмечают 53% жите-
лей страны. 48% на масленичной неде-
ле будут встречаться с родственниками  
и друзьями. 87% готовятся есть блины,  
а 75% собираются печь их сами. 

Зима надоела,  
весь хлеб поела

В этом году мы празднуем Масленицу 
с 20 по 26 февраля. У восточных славян 

праздник символизировал наступле-
ние весны, люди верили, что его обряды 
прогоняли зиму и помогали получить 
богатый урожай. Главное блюдо в эти 
дни — блины, символ солнца. Их долж-
но быть много, и их нужно обильно сдо-
брить маслом. Когда на Руси укоренилось 
христианство, церковь переосмыслила 
праздник. Эта неделя — последняя перед 
Великим постом, а в него нужно войти 
чистыми и телом, и душой. Её называют 
Сырной седмицей: мясо есть уже нельзя, 
а вот молочные продукты можно.  

В наши дни для половины россиян 
Масленица — это этнокультурное собы-
тие. Во многих городах запланированы 

народные гуляния, концерты, празднич-
ные программы. Липчане тоже могут 
провести эту неделю весело и с пользой. 

Например, в Липецком историко-куль-
турном музее всю неделю и для взрослых,  
и для детей будут проводить «Музейную 
масленицу» (0+). Тут будут и весёлые кон-
курсы, и мастер-классы по росписи матрё-
шек и масленичных горшочков, и укра-
шение чучела Маслёны, и разорение этого 
чучела, и, конечно, поедание блинов. 

— Уничтожение чучела как символа 
всего плохого и больного имеет три вари-
анта: сожжение, утопление и разорение, 
— рассказывает ведущий методист исто-
рико-культурного музея Людмила Лю-
рис. — До наших дней дошло именно сож- 
жение, как самый эффектный вариант. 
Но в старину Масленицу чаще разоряли, 
а солому, из которой она была сделана, 
разбрасывали по полям, чтобы земля ста-
новилась плодороднее. 

Бабка-кочерга,  
пеки блины с четверга

Мы выбрали интересные народные 
обычаи наших краёв, связанные с Мас-
леницей, из книги Кристаллины Ива-
щенко «Календарные обряды Верхнего 
Дона». Цитируем по тексту: «Мясу боль-
ше не едят, тока блины с яйцами, маслом  
и рыбу. А патом уш и рыбная заговина пе-
ред постом».  

В наших краях на Масленицу обяза-
тельно пекли толстые блины, которые 
отличаются от блинчиков: «Блины 
кислые ставим на ночь: мука, манка, 
блинная гуща. Блинцы на малаке тон-
кие, а эт блины настоящие». В Сыр- 
ском во вторник и среду блины пекли 
из пшеничной муки. А с четверга — из 
пшённой. Их обильно смазывали сливоч-
ным маслом, а то ещё и яйцом. Готовили 
особую «окуналочку» — смесь яиц, расто-
пленного сливочного масла и соли. Пекли 
особое блюдо — кашник — праздничный 
каравай из пшённой каши, молока, яиц, 
масла. Блины ели досыта, приговаривая: 
«Блин не клин, брюхо не расколет». 

На горах покататься,  
в блинах поваляться

В селе Романово уже со вторника по 
домам ходили ряженые. Их угощали бли-

Департамент развития территории 
подготовил яркие праздники для 
жителей всех возрастов: 

21 февраля — двор дома № 135  
по улице Московской, 15:00–16:00 

22 февраля — двор домов № 17, 19, 21 
по проспекту 60 лет СССР, № 37, 39. 41 
по улице Меркулова, 15:00–16:00 

25 февраля: 
● двор дома № 3 по улице 

Кривенкова, 12:00–13:00  
● двор домов № 92 и 92а по 
проспекту Победы, 10:00–11:00  
● двор дома № 2 по улице Доватора, 
15:30–16:30 

26 февраля: 
● двор дома № 13 по улице Шубина, 
12:00–13:00  
● двор дома № 110/1 по проспекту 
Победы, 10:00–12:00  
● район пруда 3-го участка ЛТЗ, 
10:00–12:00 

МАСЛЕНИЦА ВО ДВОРЕ

 Лауреат всероссийских и международных фестивалей народного творчества  
 ведущий методист историко-культурного музея Людмила Люрис научила печь блины по-липецки 
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БЛИН ДА МЁД НЕСЁТ

0+

Их, наряду с пельменями  
и мороженым в креманках, 
подавали в любимом многими 
кафе «Родничок», оно находилось 
на берегу Комсомольского пруда, 
рядом с теперешней «Трибуной». 
Теперь уже и не узнать, какой 
липецкий повар придумал этот 
рецепт, но блюдо получило 
всероссийское признание.  
Пожарьте блинчики классическим 
способом: размешайте три 
яйца, добавьте сахар и соль по 
вкусу, 250 г муки и 0,5 л молока. 
Добавьте в смесь столовую ложку 
растительного масла. Раскалите 
сковороду, смажьте маслом. Как 
только перевернёте блинчик, 
аккуратно вылейте на одну его 
сторону яйцо. Посолите его  
и поперчите. Затем заверните 
на яйцо вторую сторону блина и 
жарьте 1–1,5 минуты. Белок должен 
схватиться, а желток остаться 
жидким. Подавайте, 
посыпав зеленью. Ну а в 
«Родничке» блинчики 
заворачивали 
конвертиком. Такая 
липецкая фишка. 

нами и приглашали зайти к столу: «Хто 
што навешает: разноцветные юпки, нос 
морковкой, ф карманах блины, заходят 
по домам — хто стопку налил, то пашути-
ли, то с гармошкою». 

Обязательным ритуалом — даже у 
взрослых — было катание с гор. Те, у кого 
не было санок, использовали подходящие 
предметы, например кольца от прялок. 
Делали калганы, или ледянки: обмазыва-
ли коровьим навозом старое решето или 
корзину: «Вот карова аправицца, и на-
кладаешь, делаешь тарелкой, как сесть, 
круглую. А патом её мочишь снежком, на 
улице водой поливаешь дня четыре. За-
плятуть, замарозють и катаюцца».  

Зять на порог — тёща за яйца
На Масленицу в наших сёлах обычно 

«обкатывали молодых»: молодожёнов, 
поженившихся в этом году, катали на 
лошадях по селу в разукрашенных санях. 
В четверг молодожёны уезжали к роди-

телям невесты и находились там до 
Прощёного воскресенья. На широ-

кий четверг зять обязан был сде-
лать тёще подарок — лапти, кусок 

мыла, грабли. «Зять на порог — тёща 
за яйца» — это шуточная масленич-

ная поговорка. Встречая зятя, тёща 
старалась получше его угостить и жарила 
яичницу. 

Хоть с себя всё заложить,  
а Масленицу проводить

В наши дни на гуляниях в последний 
день Масленицы обязательно сжигают 
чучело. 

— В некоторых сёлах вечером Прощё-
ного дня на дороге вместе с соломой сжи-
гали старые ненужные вещи, — пишет 
Кристаллина Иващенко. — В некоторых 
местах жгли солому и делали факелы. 
Иногда зажжённую солому на санях спу-
скали с горы. Иногда во время сжигания 
приговаривали определённые магиче-
ские тексты: «Лодыри, лоботрясы, пья-
ницы — уходи!»

В Сырском же, по воспоминаниям ста-
рожилов, обязательно делали чучело из 
соломы в человеческий рост, наряжали 
как бабу — в старую рубаху, юбку, платок, 
повязывали кушаком. 

Не всё коту Масленица, 
бывает и Великий пост

Прощёный день был кульминацией всей 
недели. Самый важный ритуал — просить 
прощения. Вместо традиционного «Здрас- 
те!» было принято говорить: «Прости 
меня!». В ответ: «Бог простит, и я прощаю!» 
Сначала прощения просили у близких и 
родственников. Потом у соседей и у любого 
встречного на улице. В Сырском в этот день 
после обеда обязательно ходили на кладби-
ще — прощаться с покойниками: «Ну, и тог-

да колокол вдарил, и фсе идуть на кладбищу 
вечером. Там галасьба, каждый призывая  
у матри, иль у отца, иль у братьев: прастите 
мене, што, мож быть, чем мы были виновны 
пиред вами, теперь вы нас прастите!»

Вечером Прощёного дня было заговенье 
на Великий пост. За столом семья в послед-
ний раз перед Пасхой угощалась яичницей, 
блинами и молочными продуктами. 

________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

 Старший научный сотрудник Липецкого историко-культурного музея Елена Кольцова:  
 «Так на праздник наряжались молодые женщины в селе Романово» 

Их традиционно готовили в наших 
сёлах на Масленицу. Тесто получается 
густоватым, и блины будут пышными. 
Растопите 3 столовые ложки 
сливочного масла, остудите его. 
Подогрейте 600 мл молока, всыпьте 
2 чайные ложки сухих дрожжей и 
перемешайте. Оставьте на 5–10 минут, 
затем добавьте 2 чайных ложки 
сахара, ½ чайной ложки соли, 1 яйцо 
и масло, тщательно перемешайте. 
Всыпьте оба вида муки и замесите 
тесто. Накройте ёмкость полотенцем 
и оставьте в тёплом месте на 40–50 
минут. Когда тесто поднимется, 
перемешайте его и оставьте ещё 
на 30–40 минут. Перед выпечкой 
ещё раз перемешайте, смажьте 
горячую сковороду растительным 
маслом. Выпекайте каждый блин с 
обеих сторон, пока он не 

подрумянится. 

ГРЕЧНЕВО-ПШЁННЫЕ БЛИНЫ

БЛИНЧИКИ ПО-ЛИПЕЦКИ
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«О РОДИНЕ. О МУЖЕСТВЕ. О СЛАВЕ» (6+), 
Центр изобразительных искусств
Ул. Космонавтов, 98 
Справки по телефону: 32-78-36
Вход свободный 

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+), 
антидепрессивная комедия
Липецкий драматический театр (на Соколе)
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«ОТЧИЗНЫ СЛАВНЫЕ СЫНЫ» (6+), 
выступает Липецкий духовой оркестр
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

Внебольшой комнате — приглушён-
ный свет. Слышны голоса. «Говорю 
тебе: зря ждёшь. Вот увидишь — он 

не придёт». «Придёт. Сегодня непремен-
но придёт».

Разговаривают двое: отец и 17-лет-
няя дочь. Юной девушке очень хочется 
выйти из дома, встретиться с парнем,  
с которым она познакомилась в соцсетях. 
В конце концов, она же уже взрослая! Но 
папа против: в период пандемии ребёнку 
лучше сидеть дома и учить уроки. В кон-
це концов, дочке рано ещё «вылетать» из 
гнезда! А мамы и вовсе нет – она уехала  
в другой город на работу. Вот и приходит-
ся отцу и дочери — двум разным поколе-
ниям и мирам — вслепую пробираться 
друг к другу, стучаться во все «двери», 
чтобы не потерять ту тонкую грань дове-
рия между родными людьми.

Продолжение истории
Именно так начинается новая ин-

терактивная постановка «Аистёнок  
и пугало» (0+) в Липецком театре кукол, 
созданная театральным режиссёром из 
Санкт-Петербурга Давидом Бурманом.  
В её основе — пьеса Либуши Лопейской  
и Ганки Крчуловой по мотивам книги 
Ярослава Водражека «О пугале».

В спектакле, как в русской матрёш-
ке, одна за другой открываются разные 
реальности. Тесно переплетено несколь-
ко видов непростых взаимоотношений, 
оживают разноплановые герои — как 
вполне понятные нам папа с дочерью, так 
и необычные сказочные персонажи. 

Новая история — это продолжение 
развлекательно-познавательного спек-
такля «Медвежонок Рим-тим-ти» (0+), 
в котором поднимается тема семьи. 
Папа помогает своему ребёнку справ-
ляться с трудностями, понять сложное 
устройство общества. А в «Аистёнке  
и пугале» девочка взрослеет, у неё по-
являются совсем другие проблемы. По-
мимо героев, объединяет обе постанов-
ки вечная тема любви. 

Полное погружение
Зрителям предстоит погрузиться 

в атмосферу спектакля ещё до его на-

Лидия Князева,  
ведущий библиотекарь военно-
исторической библиотеки имени  
Героя Советского Союза Водопьянова

Книги для мужчин 
Прочтение хорошей книги — один из 
лучших и самых полезных подарков 
к любому празднику, даже к такому 
брутальному, как 23 февраля. Но выбрать 
из миллиона произведений разных 
авторов не так-то просто, поэтому наша 
библиотека подготовила обзор самых 
интересных для мужской аудитории книг, 
которые придутся по душе каждому. 
Конечно же, первым из произведений 
должен стать военный роман Валерия 
Жмака «Лётчик Девятаев. Из фашистского 
ада — в небо!» о неслыханно дерзком 
подвиге, совершённом во время Великой 
Отечественной отважным асом, угнавшим 
вражеский бомбардировщик и сумевшим 
сбежать из немецкого концлагеря. Вместе 
с девятью военнопленными он доставил 
сенсационные сведения о немецком 
секретном ракетном центре. Книга 
построена так, что «лагерные» главы 
чередуются с рассказом о жизни Михаила 
Девятаева до плена. Читатель словно 
прослеживает путь героя к подвигу, 
путь непростой, закаляющий характер, 
воспитывающий храбрость и мужество. 
Книга известного российского публициста 
Юрия Мухина «Афганский фронт СССР. 
Забытая победа» поднимает непростую 
тему: за что мы воевали в Афганистане. 
С помощью материалов целого 
ряда авторов, в том числе генерала 
Варенникова, генерала КГБ Широнина, 
исследований американских историков 
Кирана и Кенни, Мухин рассказывает,  
как пребывание советских войск  
в Афганистане обеспечило безопасность 
южных границ нашего государства,  
а советская армия одержала победу над 
моджахедами и стоявшими за их спиной 
американцами.  
Третья рекомендуемая мужчинам книга 
перенесёт читателя на заснеженные 
просторы Сибири. Роман «Дебри» 
Алексея Иванова и Юлии Зайцевой 
представляет историческую основу 
популярного экранизированного 
бестселлера «Тобол». В произведении 
даны точные данные из разных 
источников, фотографии и рисунки 
объектов, исторических персонажей, 
факты, даты, легенды, скрупулёзно 
изученные и переведённые авторами на 
«читательский язык». Авторы, рассказывая 
о том, зачем Сибирь была нужна России 
и какими усилиями далось покорение 
неведомой тайги, не только знакомят  
с судьбами сильных, ярких, неидеальных, 
жадных до жизни и действий людей, но 
и проводят параллели с современными 
событиями. 
С праздником, дорогие защитники 
Отечества, и огромного удовольствия от 
прочитанных книг!

Узнать о наличии  
книг можно по 
телефону: 34-62-14  
или на сайте 
Централизованной 
библиотечной 
системы liplib.
ru, где их можно 
забронировать.
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Липецкий театр кукол готовит премьеру — спектакль  
о поиске взаимопонимания между родителями и детьми

22 февраля, 16:00, открытие выставки 23 февраля, 14:00 и 18:00 24 февраля, 16:00
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ПАПИНА ДОЧКА 

Давид Семёнович Бурман — 
театральный режиссёр, продюсер, 
член Союза театральных деятелей 
РФ, президент и директор 
Международного фестиваля 
«КУКART», обладатель медали 
Конгресса интеллигенции 
Российской Федерации имени 
Дмитрия Лихачёва за развитие 
Царскосельского филиала 
Санкт-Петербургской академии 
театрального искусства. 
Давид Бурман родился 13 ноября 

1961 года в городе Черновцы.  
В Ужгороде провёл школьные  
годы, где и увлёкся театром.  
В 10 лет успешно дебютировал  
в театре-студии «Ровесник» при 
Доме пионеров.  
С отличием закончил Оренбургское 
музыкальное училище, затем учился 
в Санкт-Петербургской театральной 
академии по двум специальностям 
— режиссура и экономика 
театрального дела. Сейчас живёт  
и работает в Санкт-Петербурге.

ДОСЬЕ 

чала. Вместо привычного зрительно-
го зала и сцены — маленькая комната  
с уютными креслами-грушами и не-
большой деревянной декорацией-кон-
солью. Режиссёр Давид Бурман стре-
мился создать камерное пространство, 
чтобы у каждого гостя появилось 
ощущение домашнего умиротворения  
и ощущения сопричастности к персо-
нажам. В этом — суть семейного театра. 

— Это удивительный проект. Мы 
долго обсуждали с директором Фи-

липпом Янко, как найти такой способ, 
чтобы внутри театра появился проект, 
который бы оставался театральным, но 
при этом был ориентирован на соци-
альную среду. Взаимоотношения роди-
телей и детей — это и есть социальная 
среда, а найденную форму мы назвали 
семейным театром. Позже, если всё 
сложится, будет и третья часть, когда 
ребёнок станет взрослым и появит-
ся уже внук или внучка, — поделился 
творческими планами Давид Бурман.
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«Я БЛАГОДАРЕН ЖЕНЩИНЕ ЗА 
ВСЁ!» (6+), поёт Сергей Зыков 
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ПОМИНАЛЬНАЯ МОЛИТВА» (16+), 
по одноимённой пьесе Григория Горина
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«ЭВРИДИКА» (18+),  
трагическая поэма по пьесе Жана Ануя
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

КОНЦЕРТ В ЧЕСТЬ 8 МАРТА (6+),  
выступает театр танца «Казаки России»
Городской Дворец культуры
Ул. Коммунистическая, 20
Справки по телефону: 45-10-69

25 февраля, 17:00 26 февраля, 18:00 26 февраля, 18:00 3 марта, 18:00

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
un

io
nz

al
.ru

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
lg

tk
48

.ru

Ф
от

о:
 Н

ик
ол

ай
 Ч

ер
ка

со
в

Ф
от

о 
из

 а
рх

ив
а 

«П
ер

во
го

 н
ом

ер
а»

 

«

«

ГЕРОИНЯ, А ВМЕСТЕ С НЕЙ  
И ЗРИТЕЛИ ПОНИМАЮТ, ЧТО 

САМОЕ ГЛАВНОЕ НА ПУТИ 
СТАНОВЛЕНИЯ — НЕ ПОТЕРЯТЬ 
СВЯЗЬ СО СВОИМИ КОРНЯМИ

По словам режиссёра, постановка рассчитана на ши-
рокую аудиторию. За счёт разнообразия вопросов, кото-
рые в ней поднимаются, спектакль будет близок и детям,  
и взрослым. Одни увидят добрую сказку, поймут пережи-
вания своих ровесников и, как надеется вся театральная 
труппа, эмоции родителей. Другие посмотрят на себя со 
стороны и попытаются наладить более тесную связь со 
своими отпрысками.

Конфликт отцов и детей
В спектакле мы видим двух основных героев. Это 

папа, учитель труда, которого играет Юрий Фролов,  
и дочка — в исполнении Татьяны Несыновой. Его зада-
ча — решить конфликт «отцов и детей», найти подход к 
дочери. Ей же хочется жить взрослой жизнью, самой ре-
шать свои проблемы. Оба героя не могут донести друг до 
друга свои переживания. Поэтому отец пытается нала-
дить духовную связь с подростком иносказательно, с по-
мощью сопричастности дочери к сказке, другому миру. 
Он более близок тонкому душевному состоянию ребён-
ка, который неминуемо взрослеет, но всё-таки остаётся 
ещё наивным и верящим в чудеса. 

равнодушного доброго сердца и отражает каждую эмо-
цию персонажа: сочувствие, боль, радость, тревогу.

На протяжении всей истории доброе чучело пытается 
защитить маленького подраненного аистёнка. Животные 
— консервативные Аисты, хитрая Лиса, болтливый Воробей, 
опасный Гвоздь — «вырастают» на пути главных героев, 
выпукло обрисовывая их характеры. 

Говорить на одном языке 
Помимо приёма «сказка в сказке» создатели поста-

новки прибегают к музыкальным вставкам и отсылкам  
к поп-культуре, знакомой и подросткам, и взрослым. Это 
тоже вовлечение в процесс.

Дочка всё время «пропадает» в смартфоне. Ей приходят 
СМС-сообщения, звонят друзья. В телефоне звучит песня 
«Триллер» Майкла Джексона. Папу тревожат частые звон-
ки. Поэтому, чтобы переключить его внимание и «гово-
рить» на одном языке, дочка делает трек громче и вовлека-
ет отца в танец. Оба начинают танцевать — приём действует. 

— Очень важно, чтобы родители сами включались  
в процесс, — подчёркивает Давид Бурман. — В прошлом году 
я был на премьере спектакля театра на подушках. Пришёл 
один высокий плотный папа: сел впереди, перекрыл обзор 
другим, уткнулся в телефон. Я подхожу и тихо говорю: из-
за вас детям ничего не видно. И вдруг мужчина понял, что 
что-то не так. Он спрятал гаджет, включился в спектакль. В 
конце на его глазах были слёзы. А мог бы так и просидеть в 
телефоне, ничего не заметив и не поняв, о чём эта история.

Самостоятельный полёт
А как же наши герои? Поучительная история пуга-

ла Страшко и аистёнка всё-таки рассказана папой не зря.  
В конце трогательной сказки аистёнок крепнет, его крыло 
вылечилось. Весной возвращается стая, к которой нужно 
примкнуть и подросшему птенцу. Пугалу Страшко с болью 
в сердце — ведь он так привык к малышу Айко! — предстоит 
отпустить аистёнка.

Трогательная сказка, словно тот самый мелодичный 
колокольчик, отзывается в сердце девочки-подростка.  

Аистёнок, выпорхнувший из гнезда, напоминает 16-лет-
ней девушке её саму, тоже готовящуюся покинуть семью. 
И героиня, а вместе с ней и зрители понимают, что самое 
главное в этом важном пути становления юного человека 
— не потерять связь со своими корнями. Ведь именно тепло 
близких людей будет согревать его на сложном жизненном 
пути. А родителям нужно помнить, что, как бы ни было 
больно, нужно отпускать выросших детей в самостоятель-
ный полёт. Иначе как же они научатся летать? 

Последняя фраза сказочного Страшко символична. 
Да, её произносит сказочное пугало, но звучит она про-
никновенным, полным любви голосом отца. 

— Иди. Твоё место — там, среди своих. Будь счастлив! 
И береги себя.

В этих скупых словах — великодушие и забота. И бес-
конечная, всепрощающая родительская любовь. 

________________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Давид Бурман, 
режиссёр: 
— Важно возвращать или, скажем так, 
переключать внимание людей  
с гаджетов на реальность. Сегодняшние 
родители выросли в 90-е годы, и очень 
многие, увы, выключены из ощущения 

духовной среды. Поэтому я так акцентирую внимание на 
духовности. Для того чтобы понять, что такое хорошее, 
тебя на пути должно ожидать плохое. Ты должен 
быть готов к этому, чтобы это хорошее было всегда 
сильнее. Мы простыми творческими идеями стремимся 
передавать это зрителю. Советую родителям приводить 
детей и самим ходить на спектакли, вспоминать, что было 
вложено в них самих. Ведь театр — это единственное 
искусство, которое переносит нас в детство, с которым ты 
можешь чувствовать себя ребёнком.

ХОРОШЕЕ ВСЕГДА СИЛЬНЕЕ

— Папа создаёт декорации своими руками, а дочка 
периодически включается в этот творческий процесс. 
Отцу кажется, что сказка — единственный способ найти 
точки соприкосновения, — объясняет Давид Бурман.

Куклы, которыми в нескольких метрах от зрителей 
управляют актёры, отличаются от привычных театральных 
— ярких и искусно сделанных. И пугало, и аистёнок словно 
только что «слеплены» руками отца из подручных пред-
метов: палочек, лоскутов. В этом снова — связь с публикой, 
ведь именно такие игрушки и могли получиться у обычных 
родителей в обычной жизни. А дальше куклы при помощи 
рук и фантазии папы оживают и вовлекают и героев, и зри-
телей в новую лиричную историю.

Колокольчик сопереживания
Сюжет сказки прост и понятен даже для самых ма-

леньких зрителей. Аистёнок Айко не может улететь 
в тёплые края вместе со своей стаей: его ранили же-
стокие мальчишки. По суровым законам стаи птицы 
должны заклевать аистёнка. И он уже смирился со сво-
ей участью, но тут в дело вмешивается пугало по имени 
Страшко. Доброе чучело слышало разговор стаи, ему 
жалко малыша. Колокольчик на его груди звенит тре-
вожно и печально. 

В итоге Страшко вызывается позаботиться о малы-
ше. Хоть он и непривлекателен внешне, поступками  
и словами выказывает своё душевное тепло. Мелодич-
ный звон его колокольчика символизирует биение не-  Зрители находятся всего в метре от артистов, благодаря чему спектакль становится по-настоящему интерактивным 
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ПОСЛЕДНИЙ ГЕРОЙ 
Белорусский паралимпиец и бизнесмен рассказал 
липецким студентам о преодолении себя и тяге к жизни

В большом актовом зале ЛГТУ 14 февраля негде было 
яблоку упасть: студентам предстояла встреча с че-
ловеком безграничных возможностей. На сцене поя-

вился приятный мужчина в строгом костюме. Вот только 
ни ног, ни рук у него не было. Алексей Талай лишился их 
в 16 лет — в том самом возрасте, когда у подростков только 
расправляются крылья. Мотивационный спикер, которого 
называют белорусским Ником Вучичем (австралийский 
писатель и оратор, родившийся без конечностей. — Прим. 
ред.), поделился с липчанами, как ему удалось выжить в не-
простых обстоятельствах и добиться успеха. Ведь Алексею,  
в отличие от австралийца, было в разы сложнее: он хорошо 
помнил, как это —ходить и держать кого-то за руку.

Последняя жертва Великой 
Отечественной

Беда пришла к Алёше весенним днём, 8 мая 1999 года. 
16-летний парень приехал в деревню под Оршей к люби-
мому дедушке, ветерану войны, чтобы вместе отметить 
важный праздник — День Победы. Вскоре он заметил, что 
какие-то ребята запалили костёр за домом. Алёша пулей 
выбежал на улицу: пламя могло перекинуться на жилые 
постройки. Но когда парень тушил огонь, раздался мощ-
ный взрыв — сработала немецкая мина, пролежавшая  
в земле больше 50 лет. Позже Алёшу так и окрестили в прес-
се: последняя жертва Великой Отечественной войны.

Жизнь юноши разделилась надвое. До — это техникум, 
спортивные секции, игра на гитаре, встречи с любимой 
девушкой.  После — белые стены палаты и долгие месяцы 
лечения. Врачи боролись за тело несчастного парня — ране-
ния были очень тяжёлыми, из-за газовой гангрены меди-

Алексей Константинович Талай.   
Родился в 1983 году в городе Орше (Белоруссия). 
Занимался спортом: карате, дзюдо, велосипед, гребля. 
Учился играть на гитаре в музыкальной школе. В 1998 
году поступил в железнодорожный техникум. После 
трагедии 8 мая 1999 года два года проходил лечение  
и реабилитацию в Белоруссии и Германии. От протезов 
ему пришлось отказаться – их некуда было крепить. 
Сейчас Алексей — паралимпиец, пловец, обладатель 
чёрного пояса по карате, успешный бизнесмен.  
С гуманитарной миссией он посещает интернаты, 
школы, университеты, больницы, поддерживает людей  
с инвалидностью и зависимостями. 

ДОСЬЕ 

«

«

МНЕ ПРЕДСТОЯЛО 
ОСОЗНАТЬ, ЧТО 
СЛУЧИВШЕЕСЯ 

НЕИЗБЕЖНО. Я ПРИНЯЛ 
ТО, ЧТО ВСЯ МОЯ ЖИЗНЬ 

ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ 
МЕНЯ САМОГО

Липецк присоединяется к акции «Живая память 
благодарных поколений». Она проходит в Минске по 
инициативе Алексея Талая. Для установки памятника 
в честь подвига предков в Великой Отечественной 
войне белорусы собрали более 130 тысяч монет. 
Из них и отлили скульптуру. Сейчас они собирают 
монеты для монумента в Бресте. Липчане тоже внесут 
свою лепту в его создание, заявила на встрече  
с паралимпийцем глава города Евгения Уваркина. По 
словам мэра, в Липецке откроется сбор монет и для 
нашего собственного памятника. Сбор уже начался  
в ЛГТУ и ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского. 

ПАМЯТНИК ИЗ МОНЕТ

кам пришлось ампутировать Алёше обе ноги, правую руку  
и половину левой. А вот за моральное состояние юноше 
предстояло биться самому.

Я нужен вам такой?!
— Когда лежал в реанимации, только и делал, что тер-

пел боль, кусал губы, чтобы никто не слышал стонов. Боль  
в ногах затмевала всё, я молотил культями о стены и спра-
шивал: за что, за что?! Как было не сойти с ума? — со слеза-
ми вспоминает Алексей. 

Первый шаг на пути к себе он ощутил вместе с поддерж-
кой и неиссякаемой верой родных.

— Я лежал в реанимации, смотрел на плачущую маму 
и спрашивал: «Мамочка, я нужен вам такой, без рук, без 
ног?» Знал: если увижу сомнения, то просто перестану бо-
роться за жизнь. Но она ответила: «Ты нам нужен любой, 
мы справимся, победим!» Именно тогда во мне включи-
лись какие-то механизмы жизни. 

Конечно, 16-летнему парню с его юношеским макси-
мализмом было невероятно сложно принять новые ус-
ловия. Он не мог сам встать, взять в руки ложку, книгу. 
Не мог осознать, что больше не сыграет на гитаре люби-
мые песни Виктора Цоя…

Ты должен быть сильным
После выписки помимо физической немощи испытани-

ем для юноши стали слухи, которые ползли по маленькому 
городку. Якобы мама сошла с ума, отец спился, а сам Алё-
ша все дни проводит в истериках. И в тот момент парень 
понял, что эта альтернативная реальность может сбыться, 
если он не начнёт действовать. 

— Сначала боялся на себя смотреть: казалось, что урод, 
какое у меня будущее, какая семья... Смирись! — восклицает 
паралимпиец. — Но тут же в голове звучали строки из песни 
Цоя: «Ты должен быть сильным, иначе зачем тебе быть».

Секрета нет: шаг за шагом
Сначала он жалел только себя, потом задумался: а како-

во его родителям? 
— Они носили меня туда-сюда на руках, «утку» по-

давали. У меня было два пути: стать обузой или начать 

действовать. Я решил, что хочу жить, а не существовать. 
И никакого особенного секрета не было: всё шаг за ша-
гом, — подчеркнул Алексей. 

Именно так, ежедневно борясь с собой, Алексей учился 
передвигаться, управлять инвалидной коляской, компью-
тером. Много общался с бывшими военнослужащими. Они 
вдохновили юношу на то, что надо добиваться своего. Вско-
ре он стал работать менеджером. В 2008-2009 годах начал 
выступать с мотивационными тренингами в Белоруссии, 
России, США. Получил высшее образование. Женился —  
в первом браке появились двое сыновей, а во втором — дочь 
и сын, которые во всём берут пример с отца.  

А в 2017 году Алексей Талай, насмотревшись на па-
ралимпийцев, пробует себяв спорте. И снова — удалось: 
выполнил норматив мастера спорта по плаванию, а за-
тем стал многократным рекордсменом мира и Европы, 
членом национальной паралимпийской сборной Респу-
блики Беларусь. 

Хочешь ли ты изменить мир?
После рассказа Алексея студенты поинтересовались: 

кто же был ему примером? По словам белорусского гостя, 
его личный герой — дедушка, прошедший Великую Оте-
чественную войну. Именно он говорил маленькому Алёше: 
«Будет время, тебе придётся стоять за себя». 

Напоследок Алексей Талай посоветовал ребятам не те-
рять связь с родной землёй.

— Некоторые философы считают, что повезло тем, 
кто живёт в эпоху перемен. На их долю выпало изме-
нить что-то в лучшую сторону, — считает Алексей Талай, 
человек с действительно безграничными возможностя-
ми. — Как пел Цой: «Хочешь ли ты изменить этот мир?». 
Я считаю, что сейчас такое время, всё в наших руках. За-
ряжайтесь и верьте в себя! 

__________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

 Около двух тысяч студентов из ЛГПУ и ЛГТУ  
 пришли на встречу с паралимпийцем Алексеем Талаем 
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ШАХМАТЫ ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ

МЕДАЛИ ИЗ САРАНСКА

ПОБЕДИТЕЛЬ ПЕРВЕНСТВА

ПЯТЬ МЕДАЛЕЙ ДЗЮДОИСТОВ

С 14 по 18 февраля 2023 года в Саранске (Республика 
Мордовия) прошли чемпионат России и Всероссийские 
соревнования по спорту среди лиц с интеллектуальными 
нарушениями (дисциплина «лёгкая атлетика»). 
В рамках чемпионата России победительницей в беге на 
60 м стала Валентина Степаненкова с результатом 8,26 с. 
В рамках Всероссийских соревнований серебряным 
призёром в толкании ядра стал Александр Правда  
с результатом 11,64 м. 
Победителями и призёрами Всероссийских 
соревнований в прыжке в длину стали: 
1 место — Александр Люлюков (6 м 69 см); 
2 место — Сергей Смотров (6 м 30 см); 
2 место — Валентина Степаненкова (5 м 47 см). 

С 13 по 15 февраля в Иваново проходило 
первенство ЦФО по дзюдо среди юниоров до  
23 лет. За награды боролись более 200 спортсменов 
из 16 регионов страны. 
Спортсмены нашей области показали отличные 
результаты. 
Елецкая воспитанница Областной комплексной 
спортивной школы олимпийского резерва Марта 
Родионова заняла 1 место в весовой категории до 
70 кг. Бронзовыми призёрами соревнований стали 
Мария Трубицина (в/к 57 кг), Дарья Татьянина  
(в/к 78+ кг), Кирилл Кудрявцев (в/к 90 кг)  
и Станислав Михальчук (в/к 100+ кг). 
Победители и призёры соревнований будут 
представлять Липецкую область на первенстве 
России, которое пройдёт в Екатеринбурге в марте. 

В продолжение первенства ЦФО среди ветеранов 
состоялись турниры в дисциплинах «быстрые шахматы» 
и «блиц». Липецкие ветераны шахмат в каждом туре 
показывали высокий уровень комбинационной  
и стратегической игры. 
Призовые места распределились следующим образом: 
Дисциплина «быстрые шахматы»: 
1 место — Чесноков Владимир (Липецкая область); 
2 место — Скоморохов Григорий (Липецкая область); 
3 место — Казанцев Анатолий (Липецкая область). 
Дисциплина «блиц»: 
1 место — Размолодин Евгений (Липецкая область); 
2 место — Казанцев Анатолий (Липецкая область); 
3 место — Чесноков Владимир (Липецкая область). 
В женском зачёте места распределились одинаково  
в обеих дисциплинах: 
1 место — Казанцева Алла (Липецкая область); 
2 место — Ярцева Галина (Липецкая область); 
3 место — Селихова Людмила (Липецкая область). 

Воспитанник спортивной школы олимпийского 
резерва по лёгкой атлетике Иван Коломиец стал 
победителем первенства России по многоборью, 
которое стартовало в Смоленске 18 февраля. Он 
набрал в семиборье 4 378 очков (60 м — 7.51, 
прыжок в длину — 6.04, толкание ядра — 12.25, 
прыжок в высоту — 1.88, 60 м с/б — 9.01, прыжок  
с шестом — 3.20, 1 000 м — 3:06.18). 
Липецкую область представляют восемь 
воспитанников спортшколы. Желаем им удачи. 
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Федеральный проект направлен на развитие единственного 
отечественного вида спорта, признанного олимпийским

О рганизаторами проекта являются президиум 
генерального совета партии «Единая Россия»  
и Всероссийская федерация самбо. В рамках про-

екта четыре основных направления: «Самбо в школу» 
«Самбо в вузы», «Дворцы самбо» и «Адаптивное самбо», 
то есть этим видом спорта могут заниматься люди с огра-
ниченными возможностями здоровья. 
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ГЛАВНЫЕ АСПЕКТЫ 
ПРОЕКТА — ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ 

И ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 
СОСТАВЛЯЮЩИЕ

Далее — тренерские кадры. Это могут быть как учителя 
физкультуры, так и педагоги дополнительного образо-
вания, тренер из спортшколы. Интегрирование самбо  
в учебный процесс может быть третьим уроком физкуль-
туры. Если в учебном плане такой возможности нет, то 
организовать секцию как предмет дополнительного об-
разования во внеурочной деятельности. 

Лучшие воспитанники направления «Самбо в школу» 
смогут совершенствовать своё мастерство в спортшколах 
города и области. 

Кадры решают всё 
Проект предусматривает обширную подготовку и пе-

реподготовку тренерского состава. Для этих целей Все-
российской федерацией самбо в регионах будут органи-
зованы специальные курсы. В стране наблюдается острая 
нехватка специалистов. По данным Минспорта, в среднем 
на одного тренера приходится 115 воспитанников. Только 
Липецку необходимо дополнительно не менее 50 специ-
алистов. Их способен готовить ЕГУ, в своё время в нём 
была разработана соответствующая программа. Обладает 
такими возможностями и ЛГПУ. Как вариант, в клубной 
структуре «Твоё самбо» есть образовательное учрежде-
ние с соответствующей лицензией, где можно готовить 
тренеров. Восемь человек уже прошли специальную пе-
реподготовку и могут тренировать. 

В финансировании проекта предполагается участие 
федерального и регионального бюджетов, часть расхо-
дов должны взять на себя и муниципалитеты. Так, на 
оснащение залов оборудованием могут быть направлены 
федеральные и региональные средства. А местная власть 
возьмёт на себя оплату труда тренеров и специалистов до-
полнительного образования. 

В рамках проекта предусмотрена организация Школь-
ной лиги самбо. Будущей осенью в Липецкой области на-
мечено провести масштабный турнир под эгидой этой 
структуры. 

Чтобы проект «Za самбо» заработал на полную мощь, 
необходимо решить множество организационных и про-
чих вопросов. И постараться сделать так, чтобы хорошее 
начинание не превратилось в банальную обязаловку, как 
это, увы, нередко бывает. Тогда липецкое самбо ждёт свет-
лое будущее.

_____________________
Текст: Сергей Сергеев
Фото: Сергей Паршин

Сила физическая и духовная
В 2023 году самбо исполняется 85 лет. Имеющий слав-

ные традиции, после распада Советского Союза этот вид 
спорта стал постепенно угасать. И только сейчас начался 
процесс его возрождения, в том числе во многом благода-
ря тому, что самбо занимается президент страны.    

В Липецке самбо в основном культивируется в спор-
тивной школе № 8. С 2017 года в области развивается сеть 
спортивных клубов «Твоё самбо».  

— Проект «Za самбо» направлен не только на овладение 
навыками борьбы, развитие физических и морально-во-
левых качеств, немаловажными его аспектами являются   
воспитательная и патриотическая составляющие, — рас-
сказал «Первому номеру» один из организаторов проекта 
в Липецкой области тренер Сергей Гуляев. — Кроме того, 
самбо — это ещё и культура владения русским языком, по-
тому что на соревнованиях даже международного уровня 
все термины называются только на русском языке.

 Три самбистских кита
Планируется, что в этом году секции самбо заработают 

не менее чем в 10 школах региона.
— Для реализации проекта в школе необходимы три 

компонента: оборудование для зала, главное тут ковёр, 
— поясняет Сергей Гуляев. — Если не будет возможно-
сти оборудовать школьные спортзалы стационарными 
коврами, можно использовать их сборные варианты.  
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В Левобережном округе:
• Магазин «Эталон» —  
пл. Мира, 3
• Дом Музыки —  
ул. Осипенко, 18 
• ДК «Матыра» —  
ул. Энергостроителей, 5а 
• ДК «Матыра» (Дачный) —  
ул. Писарева, 16 

В Правобережном 
округе:
• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а 
• ТРЦ «Липка» —  
ул. Баумана, 333в
• СК «Сокол» —  
ул. 40 лет Октября, 39а
• ДК «Сокол» —  
пл. Константиновой, 3

В Октябрьском округе:
• Библиотека «Проспект» —  
пр. Победы, 85
• Библиотека имени Бунина — 
ул. Студенческий городок, 11а
• Рынок «Европейский» — 
 ул. Свиридова, 9
• Библиотека имени 
Семёнова-Тян-Шанского — 
 ул. Ильича, 16 

В Советском округе:
• Центр молодежного чтения 
— ул. Неделина, д. 31а
• Лечебно-диагностический 
центр № 1 — ул. Калинина, 1б 
• ОЦКНТ —  
ул. Космонавтов, 54а
• БИЦ «Рудничный» —  
ул. Юношеская, 23а

Информация о других точках 
распространения  
в следующем номере.

НА ЛЫЖАХ СО ВСЕЙ РОССИЕЙ

 18 февраля в «Алых парусах» на старт XLI Всероссийской массовой  
 лыжной гонки «Лыжня России» вышли более 3 500 липчан 

 Первыми стартовали участники  
 костюмированного забега. Специальные призы  
 получили Кикимора и Леший 

 Победителем в гонке на 5 км стал Николай Кочкин из Измалково. У женщин — воспитанница ДЮСШ № 7 Вероника Рыженкова.  
 10 км быстрее всех пробежали Дмитрий Жданов из Станового и Алина Кочкина из Измалково. 2-е и 3-е места у воспитанников спортшколы № 7 Липецка 

Ещё больше фотографий 
с «Лыжни России-2023»

Фото: Оксана Макарова


